

En torno de la crisis

A la hora en que escribimos estas líneas, muy lejos del ambiente político de Madrid, no sabemos si estará ya solucionada la crisis y claro está que ignoramos también en qué sentido será la solución.

Parece que la prudencia es ahora eminentemente patriótica y que la expresión de la amargura debe ser contenida para no producir amarguras mayores. No somos nosotros de los que aconsejan barrer todo, porque estamos convencidos de que esos radicalismos políticos son pura literatura periodística en la que probablemente no creen algunos de los que la cultivan con mentidos feroces para halagar la sencilla mentalidad de ciertas masas.

Estábamos en un momento en que el divorcio, tantas veces lamentado, entre la política y la sociedad iba camino de desaparecer. La característica del Gobierno presidido por el señor Maura consistía en ser políticamente débil y socialmente fuerte. De su actuación hubiera salido la política más debilitada y la sociedad más fortalecida.

Para vencer en esta lucha necesitaba el Gobierno estar asistido de todos los elementos que por convicciones doctrinales o por instinto patriótico desearan una reforma del estado actual realizada sin aventuras imprudentes y peligrosas.

Tres fuerzas pueden aparecer ante la opinión como responsables de negativa o tibieza, en ese apoyo: los datistas, los jaimistas (nos referimos claro está, a los que siguen adictos a D. Jaime) y los nacionalistas. Estas tres fuerzas han obrado o creído obrar en defensa de su personalidad política, que consideraban amenazada. Es decir que a nuestro juicio defendían, no la realización de sus ideales, sino su existencia y su fuerza como organizaciones de partido, como gremios políticos.

Diremos hoy dos palabras acerca de los datistas, con ánimo no de acusar sino de razonar con la seriedad y la moderación que las circunstancias imponen. Aducen los datistas como gran argumento que ellos brindaron antes con la unión al señor Maura y el señor Maura la rechazó. Por eso ahora que el señor Maura les llama, ellos no quieren acudir.

Nos parece que de este razonamiento está ausente la preocupación del interés público, pero además se quiere poner de relieve en la conducta del señor Maura una inconsecuencia que no existe. Fusionar esas dos ramas conservadoras hubiera sido un paso a la consolidación del viejo partidismo y ambas fuerzas hubieran perdido su significación en el criterio público. Pero precisamente por no querer la unión, quiere el señor Maura la concentración que es cosa distinta, es decir, la cooperación en una labor de gobierno que, sin negar la personalidad de ninguna de las dos ramas responda a ideales comunes.

Se podrá alabar o censurar la conducta del señor Maura en aquella ocasión, nosotros no tenemos interés en defenderla—pero no se puede hacer de ella un argumento para negar ahora un concurso que la Patria demanda.

En todo caso el argumento podía volverse contra los datistas refractarios. Porque si entonces quisieron la fusión, que es lo más, ¿cómo no quieren ahora la concentración o cooperación, que es lo menos? ¿Qué razones de interés público pueden aconsejarles negar ahora una parte de lo que entonces estaban dispuestos a dar? ¿No es ahora la necesidad más apremiante y más imperioso el deber? Razones de interés público no creemos que las haya y de otra clase de razones no debemos hablar sino para abominar de ellas con todos los respetos debidos a los que, de cualquier bando que sean, no hayan sabido libertarse todavía de su funesto influjo.

Salvador MINGUIJÓN

DE ACCION SOCIAL

Mitin minero en Moréda

Un fracaso socialista

OVIEDO. 21.—En Moréda han celebrado un grandioso mitin los obreros mineros cántabros para celebrar el triunfo obtenido por su Sindicato consiguiendo las mejores condiciones de la «Hullera Española».

Presentó a los oradores el presidente del Sindicato, Gaudencio Tomillo.

El secretario, Vicente Madera, realizó la importancia de las concesiones obtenidas de la Empresa, más de estimar en los actuales momentos de crisis, en que otras compañías despiden personal y cierran las explotaciones.

Mariano Cansalpedra censuró duramente el proceder de los obreros socialistas por sus alveos ataques a los católicos, afirmando que por el mal uso que han hecho de los fondos de que disponían.

El infatigable propagandista, Agustín Ruiz, es acogido con una ovación al presentarse en la tribuna.

Empieza examinando la condición actual de los trabajadores y exponiendo los salvadores principios del catolicismo social.

Predica la unión como medio único de alcanzar mejoras, y aplaude la huelga, censurando el mal empleo que con tanta frecuencia se hace de ella.

Censura a los ecobellitas que recomiendan la violencia para los hermanos de trabajo, y alienta a los obreros católicos a proseguir su labor que tantos bienes les ha reportado.

El obrero Tomillo hace el resumen y da las gracias a todos los concurrentes, que prorrumpan en entusiasmadas vivas al sindicato católico.

Un mitin que anunciaron los socialistas para la misma hora, tuvo que ser suspendido por falta de público.

A nuestros lectores

TODA LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE «EL DEBATE». APARTADO 466. MADRID.

Tribuna libre

PROPÓSITOS PLAUSIBLES

Ha declarado el ministro de Instrucción Pública señor Prado Palacio, que en lo que se relaciona con la autonomía universitaria y las reformas del Magisterio, se propone seguir el buen camino que dejó trazado su antecesor el señor Silió.

Nos parece muy bien. Del problema de la autonomía universitaria, venía hablándose desde hace muchos años. Lo acometió con resolución que ha merecido generales aplausos el señor Silió. Están interesados en él los claustros universitarios, alguno de los cuales ha redactado ya su Estatuto—y los mismos estudiantes. Importa, pues, activar todo lo posible la reforma, para que empiece a regir desde el próximo curso.

En cuanto a las reclamaciones del Magisterio, hay también que atenderlas sin demora.

Porque son justas las que ha defendido y seguirá defendiéndolas con el mayor entusiasmo EL DEBATE. Ciertamente suponen algunos millones de aumento en el presupuesto de gastos, pero no hay otro remedio que hacerlos. Con los sueldos de ahora el Magisterio no puede atender a las más apremiantes necesidades de la vida.

El señor ministro de Hacienda, en quien reconocemos preparación y cualidades, no comunes para el desempeño de su cargo, y que por haber ocupado el ministerio de Instrucción Pública, conoce las necesidades de los maestros, debe dar los medios más necesarios al señor Prado Palacio para que tengan los mismos posibles cumplida satisfacción sus legítimas aspiraciones.

Claro que el señor Bugallá tendrá que proponer al Parlamento la creación de nuevos impuestos para atender a esos gastos y a otros no menos indispensables. Eso es lo que se hace ahora en todas partes, y España no puede constituir una excepción.

Repetimos que nos parecen bien los propósitos que ha manifestado el ministro de Instrucción Pública.

DE SEVILLA

CONFERENCIAS PEDAGÓGICAS

(SERVICIOS TELEFONICOS)

SEVILLA. 21.—En el local de la Universidad continúan las conferencias pedagógicas, organizadas por la Escuela Normal.

El inspector de la segunda zona, D. Ruperto Escobar, disertó sobre «Los inconvenientes que se ofrecen al maestro en el desempeño de su misión docente y los medios para evitarlos y superarlos».

En la carretera de Utrera a Los Palacios, volvió un automóvil, resultando herido el conductor, el notario de Arzobal y un amigo que le acompañaba.

Desde Asturias La crisis vista desde provincias por Enrique de BENITO

MUNDO CATOLICO

INGLATERRA La Iglesia anglicana se separa del Estado por EUGENIO

JUSTICIA PARA TODOS

«Alea jacta est» por J. F. MUÑOZ PABÓN

Las Secciones administrativas de primera enseñanza

NOTAS POLITICAS

Hoy se presentará el Gobierno a las Cámaras

Se intentará la legalización parlamentaria de acuerdo con las diversas representaciones de las Cámaras. Juramento del nuevo ministro de Marina. El señor Burgos Mazo visita a los jefes liberales

Muerte repentina

En Consejo de Ministros fallece el de Abastecimientos

Hoy a las siete y media de la tarde se celebrará el entierro... se concederán al cadáver honores de capitán general con mando en plaza

EL TIEMPO

(Predicciones del Observatorio) En toda España, buen tiempo. Temperatura en Madrid: Máxima, de grados 29,7; mínima, de 15,3. En el resto de España: Máxima, de grados 38 en Sevilla, y mínima, de 8 en León y en Teruel.

La Entente prometió la revisión del Tratado

Bernstorff expone la futura política internacional.

Más protestas italianas contra el Tratado.

DESPUES DE LA FIRMA. — Poincaré ha marchado hacia Bruselas, en donde asistirá a las fiestas de la Victoria (París). Los periódicos reproducen el Mensaje de los magistrados italianos a los franceses, poniendo de relieve la gravedad de la situación, a consecuencia de la desilusión experimentada por Italia durante las negociaciones de paz. El disgusto aumenta en el pueblo italiano, que no ve cómo al Japón se le permite anexionarse parte de China, y a Italia se le regala el satisfacer el deseo de Fiume (Roma). El presidente de la Comisión austriaca se ha lamentado del corto plazo que para la contestación se le ha concedido (París).

NOTICIAS VARIAS. — Insurrectos del Afghánistán atacaron a un convoy inglés, resultando cuatro oficiales muertos y dos heridos, y un centenar de insurrectos muertos (Simla). El Gobierno serbio niega que haya habido en Belgrado disturbios sangrientos, ni que exista el estado de guerra (Belgrado). Las Cámaras parlamentarias estudian la reforma de la Constitución. Suena el nombre de José de Almeida para la Presidencia de la República (Lisboa). La Prensa inglesa proclama a Foch libertador de Europa (Londres). Los obreros ingleses han celebrado la manifestación de protesta contra la intervención en Rusia (Londres).

CRONICA EXTERIOR

Antaño, cuando los pueblos vivían aislados, cuando se ignoraban, cuando vivían su propia vida, ésta, como es natural, no era función (que diría un algebrista) de la vida ajena. Hoy, los intereses de las naciones están mezclados de tal modo que puede y debe interesarnos lo que ocurre ajenas las fronteras... La política interior de algunos países débiles, durante la guerra, ha sido oratorio de la política internacional... Grecia, por ejemplo, después de un prolongado marinarlo, a pesar de su firme voluntad de no intervenir en la guerra, en la guerra marítima.

El criterio de Venizelos triunfó... ¿Fue de Venizelos el triunfo?... Lo niego. Fue de los aliados, que pueden, con justicia, enorgullecerse de que a pesar del Rey Constantino, del Ejército y del pueblo griego, lograron que aquel emigrara y que éstos, como el loro del cuento del portugués, fueran donde quisieron llevarlos con Venizelos al frente... Pero puesto que la guerra ha terminado huelgan estas consideraciones... Te diré, lector, te diré... La guerra no ha terminado mientras que Europa no recobre el equilibrio que perdió en 1914, y habría de haber terminado, y este hecho no destruiría la trabazón de intereses que existe hoy entre naciones muy lejanas, y sobre todo, entre las que son vecinas... De lo que ocurre en Marte puede dársele una pista: lo que sucede en América debe interesarnos y con los ojos muy abiertos, mirar las palpitaciones de las naciones con las que tenemos fronteras comunes... Al buen entendido... ¡Veamos lo que en América ocurre... El Tratado de paz de Versalles contiene peligro de naufragar en el Senado americano... Sea por albruzismo, si es que en el siglo XX existen albruzistas, o porque los japoneses no son Santos de la devoción de los americanos, lo cierto es que éstos, al observar el despojo de que ha sido víctima China por parte del Japón, en el Tratado de paz, arremeten furiosamente contra esa obra diplomática que algunos españoles reputan perfecta y justa para, sin duda, enseñar a discurrir a los aliados de la misma protesta. Aquí somos así. Como nos enamoremos de una dama, aunque ésta nos diga que tiene rijas y los ojos llenos de legañas, nosotros proclamaremos a los cuatro vientos la hermosura sin igual de la dama de nuestros pensamientos.

de la libertad y de la justicia, se abran las puertas, cerradas hoy, a la raza amarilla en América, o se cierren todas en todos los países a los extranjeros... Bien pudiera, pues, suceder que el Senado americano no ratificara el Tratado de Paz ni el de la Sociedad de Naciones, ni aun el Pacto que Lloyd George, Wilson y Clemenceau firmaron, por el que los primeros prometían la ayuda de América e Inglaterra a Francia, caso de verse atacada... Y como más vale un por si acaso que un quién pensara, y Francia no se siente fuerte, de nuevo otra vez el horizonte buscando alianzas por todas partes. No soy yo quien habla de la debilidad de Francia: son los franceses... En «Le Figaro» nos hacen saber que los nacionalistas alcanzaron en 1911 el número de 73.599 y en 1918 quedaba reducido a 47.480; que la mortalidad en 1912 era de 10'60 por 100 y en 1918 llegaba al 40; que las nodrizas que la Administración pública pudo encontrar para criar niños expósitos, en 1912 fueron 1.353 y en 1918 sólo halló 65... Si nacen menos seres (casi la mitad que antes de la guerra) y mueren cuatro veces más que morían (como consecuencia, entre otras, de la falta de nodrizas); si antaño (y debido a la carestía de la vida y al afán de gozar de ésta) en muchos hogares franceses se rendía culto a la idea del hijo único, ¿puede pensarse, hoy que las dificultades de vivir se han duplicado, que Francia, como el ave fénix, resurgirá de sus cenizas? Obsesionados, los franceses con la idea de abaratar la vida, continúan indagando las causas de la carestía, y entre éstas se encuentran con el aumento de la circulación de billetes, que era en 1914 de diez mil millones, y en la actualidad es de cuarenta mil, mientras que en los Estados Unidos e Inglaterra es (respectivamente) de ocho y cinco mil millones... Y furioso Pierre Soulaire, mirando a las arcas españolas, que vé repletas de oro, que garantiza nuestra circulación fiduciaria, dice así: «Se comprende lo que debe sufrir (el franco) con los humos de una advenediza como la pepeta». Devandose los sesos para adquirir oro que tonifique el valor del franco depreciado, mira a América ese escritor, pensando que productos se podrán exportar allí y cuáles importar, para cazar el saqueado del... ¿Exportaremos vino? ¿Ay, los americanos hacen más de un año que han cerrado sus fronteras para toda clase de bebidas! ¿Importaremos turistas americanos que dejen en Francia su dinero? ¿Ay!... América, por escasez de tonelaje para repatriar sus tropas ha prohibido a los americanos que vengan en tropel a Francia, como se esperaba... Claro es que si nuestros vecinos los franceses lograran que los alemanes les entregaran en oro la cantidad suficiente a garantizar el dijuvio de billetes en circulación hoy en Francia, el franco, como por ensalmo, se tonificaría y recobraría su perdido valor; pero resulta que en 1913 se calculaba que la cantidad de oro amonedado que había en todo el mundo era sólo de cuarenta y dos mil millones de francos, y mal pueden dar los alemanes lo que no tienen. ¿Está o no justificado que Francia, sintiendo su bolsa flojada, que el ataud venza a la cuna y que en el aire flota una amenaza terrible, oteé el horizonte, buscando ayuda? Desde el punto de vista francés, no hay sino aplaudir: desde el punto de vista español, conviene ponerse en guardia. Aguce el lector el oído. Enrique Franklin Bouillon, que no es un escritor indocumentado, sino presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores de la Cámara francesa, acaba de regresar de Italia, «donde ha estado a preparar la próxima reunión del Parlamento internacional». Y dice así en «Le Matin», del día 18: «Jamás, ni aun en los tiempos de Crispi, la desconfianza, la hostilidad (hacia Francia) de la nación italiana se manifestaron con más evidentes signos».

He aquí la verdad, que es preciso decir brutalmente a nuestro país, a quien, y a causa de la censura gubernamental, se tiene en una ignorancia sistemática de los cursos del exterior. (A tiempo que escribía de este modo Bouillon, en el Senado español, un senador liberal, según leo en «Le Temps», del día 18, al pedir que España uniese su firma a la de los Estados Unidos, Inglaterra y Francia, aseguraba que «Italia no tardaría en firmar también». Lo que participo a Bouillon, para que vea que aquí estamos mejor informados que él), Sigamos escuchando al presidente de la Comisión de Negocios Exteriores de la Cámara francesa. Encuentra justificada la animosidad de Italia contra Francia, porque aquella nación «ha cumplido todos sus compromisos, ha sacrificado a la causa común 500.000 muertos y ochenta mil millones». (Ventajas de haber intervenido en la guerra).

Y en cambio Italia ha hallado aún «ninguna solución para el problema del Adriático, ninguna solución por lo que a sus colonias respecta, ninguna solución por lo que atañe a Asia Menor. Y es más, Smirna que se le prometió formalmente a nuestros aliados (los italianos) se le ha dado a los griegos.»

(Y van tres! digo yo; Chantung, la Dalmacia y Smirna. Sigamos, sigamos oyendo a Bouillon. «Fue América quien desencadenó la crisis del Adriático por la carta del presidente Wilson, pero América se ha guardado muy mucho de enviar un solo soldado a Fiume, y somos nosotros quienes soportamos allá abajo todas las consecuencias del acto del presidente».

Esto nos ha costado ya muchos muertos y mañana esto nos puede costar la pérdida de la alianza italiana. Nuestros soldados en efecto aparecen a los ojos de los italianos, no ya como aliados, sino como enemigos que quieren impedirles que realicen sus aspiraciones nacionales. ¿Se puede soñar con política más incoherente? JAMÁS FUE MÁS GRAVE LA SITUACIÓN ENTRE DOS PAISES».

Bouillon Bouillon un remedio a los males que se acercan dice: «Demostremos a Italia, no con palabras sino con un acto, nuestra firme voluntad de formar en fin, frente al bloque alemán siempre amenazador, el bloque latino de ochenta millones de franceses y de italianos a los cuales vendrán a unirse, si lo queremos, nuestros hermanos de Rumania y de Portugal y quizá de España».

No sólo ve Bouillon la posibilidad de que Italia se aparte de Francia; ya pide que esta nación se apresure («mañana quizá será demasiado tarde») a tender a aquella su mano fraternal, sino que recordando el disgusto con que Britania, el presidente rumano, abandonó París exclama: «En el mismo mes habremos perdido a Rumania y a Italia. Ciertamente que Francia era mercedora de algo mejor que esto.»

¿Está o no justificada mi afirmación de que Francia que se siente débil «poca angustia el horizonte buscando alianzas por todas partes? ¿Hay o no motivos para pensar que el suspirado equilibrio lleva trazas de no aparecer tan pronto como todos deseáramos?»

Y yo que no olvido la máxima del derecho público romano («que la salvación del pueblo sea la suprema ley»); que pongo mi amor a España por encima de mis simpatías (siempre prediqué que ni con unos ni con otros) que desde esta atalaya veo seranamente cómo tienden a formarse menudas agrupaciones que mañana chocarán con estrépito; que recuerdo los dolores ajenos a la guerra y el pago que obtienen los débiles cuando a los fuertes se suman; que lamentando mucho la desgracia ajena, pues con Terencio pienso que «hombre soy y nada de lo que a la humanidad afecta me es extraño» no puedo olvidar que cuando España cayó nadie le tendió la mano; que observo que nuestra posición geográfica privilegiada hemos podido permanecer al margen de la guerra con gran provecho para nuestra patria, digan lo que quieran los que piensan de distinto modo, una vez más, y pensando en el bien de mi Patria antes que en el de la Humanidad, que pa-

EL DEBATE

COMENZARÁ A PUBLICAR MAÑANA

«Oro de ley»

NOVELA ORIGINAL, INÉDITA DEL IN-SIGNE COSTUMBRISTA ANDALUZ

D. Juan F. Muñoz y Pabón

La democracia alemana

ra amar al todo hay que comenzar por amar la parte, doy la voz de alerta, pidiéndola a Dios que inspire a los hombres que, mejor informados que yo, algún día acaso prestén oídos a las voces que se escuchan...

Amor al todo

RUMORES FALSOS

En Servia no hubo disturbios

Ni, por tanto, existe el estado de guerra en Belgrado

BELGRADO, 21.—El «Bureau de la Presse» comunica la nota siguiente: «La campaña de calumnias dirigida contra el Reino de los serbios, croatas y eslovenos continúa sistemáticamente en la Prensa de ciertos Estados neutros...»

Primero. El arresto de los diputados socialistas de Sarajevo y de otras ciudades, por orden del Gobierno de Belgrado.

Segundo. Haber habido demostraciones sangrientas en Belgrado.

Tercero. Haberse proclamado el estado de guerra en Belgrado.

Cuarto. Haberse hecho imposible la circulación en el Reino, por orden del Estado Mayor.

Quinto. Haberse llamado a una parte del ejército serbio de Hungría para estar dispuesto a toda eventualidad.

Sexto. No haberse ejecutado por el Gobierno provincial de Bosnia las órdenes procedentes de Belgrado, etc., etc.

Todas estas noticias son falsas e inventadas con un fin inconfesable. En Belgrado no se ha celebrado ninguna manifestación. El estado de guerra no existe en Servia.

Los diputados socialistas Matichitch, Laptchevitch y Krbitch están en completa libertad.

La situación en todo el Reino es completamente normal.

BELGRADO, 21.—El príncipe regente Alejandro emprenderá la semana próxima un viaje por Batcka (antigua Hungría del Sur) y visitará la ciudad de Novi-Sad (gran centro intelectual serbio), Subotica (gran ciudad industrial) y Sombor (importante centro escolar).

La sobriación le prepara una recepción solemne y cordial.

DE INGLATERRA

Sublevación de desmovilizados

LONDRES, 21.—En la noche del sábado al domingo se produjeron serios disturbios en Luton, a consecuencia de un conflicto que existió entre la Municipalidad y la Federación de soldados y marinos desmovilizados, respecto al programa de festejos.

Los desmovilizados se negaron a tomar parte en el cortejo, y la Municipalidad, por su parte, se negó a dar permiso para que los desmovilizados celebraran un servicio religioso conmemorativo en el Parque municipal, en recuerdo de sus camaradas que cayeron en el campo de batalla durante la campaña.

Por la noche, numerosos grupos de desmovilizados se dirigieron hacia la Casa Ayuntamiento, insuficientemente defendida por la policía local, y se apoderaron de ella antes de que llegaran los refuerzos que se habían pedido urgentemente.

Después de destruir el mobiliario, prendieron fuego al edificio, el cual quedó completamente destruido.

Las tropas llegaron dos horas después, poniendo fin a los disturbios, pero todos los edificios para salvar el edificio resultaron inútiles.

Las pérdidas se calculan en unos seis millones de francos.

Todos los archivos han sido destruidos.

FOCH EN LONDRES

La Prensa lo proclama como el salvador de Europa

Se le ha nombrado ciudadano de honor

LONDRES, 21.—El «Sunday», escribe: «No se desprecia a nadie al designar mariscal Foch el primer lugar entre los hombres que por su ciencia profunda y por su presencia salvaron la libertad de Europa.»

Este hombre ocupará uno de los primeros lugares de honor en la Historia.

En el desierto se encontraban grandes hombres con él; pero ninguno de ellos, soldados o marinos, dejaron un momento de rendir tributo a la inteligencia soberana que ha organizado la derrota de Alemania por tierra.

LONDRES, 21.—Los periódicos ingleses comunican que el mariscal Foch ha aceptado el nombramiento de ciudadano de Londres. Antes de regresar a Francia ha hecho esta promesa al lord Mayor: «Volveré para la ceremonia del 30 de Julio. En esta fecha le será otorgado el derecho de ciudadano, y se le ofrecerá una espada de honor.»

UNA NOTA GRIEGA

No se ha pensado en la Liga Balkánica

ROMA 21.—Una nota de la Legación griega desmiente el rumor de que se hayan establecido negociaciones entre Belgrado, Sofía y Atenas para la reconstitución de la Liga balkánica.

La nota añade que semejante unión no sería posible más que entre Grecia, Rumania y Yugoslavia.

Poincaré y Foch, aclamados en Bruselas

Regresa a París la comisión de Fiume.—Quiso detener a tres miembros del Consejo municipal, como culpables de los sucesos.—La delegación austriaca cree que es corto el plazo que se le concede para contestar.

Situación diplomática Es corto el plazo

PARIS, 21.—En una conversación brevísima celebrada por Renner con Dutasta, durante el intercambio del Tratado de Paz a los delegados austriacos, aquí observó que el plazo de ocho días le parecía insuficiente para que no disponía de medios para organizar el transporte de una imprenta, como hicieron los alemanes. Dutasta tomó nota de esta observación, transmitiéndola al Consejo Supremo aliado.

PARIS, 21.—El Consejo Supremo aliado, en su reunión de esta tarde, se ocupó de los asuntos derivados de la ocupación de la orilla izquierda del Rin, sobre todo en lo que respecta al efectivo total de guarnición y al reparto de las fuerzas aliadas.

Por la mañana se reunió la Comisión de Spitzberg, escuchando el informe del ministro noruego Weidel Jarlsberg, el cual reivindicó el archipiélago para su país, siendo apoyado por el explorador francés M. Ravot.

La Entente dispuesta a levantar el bloqueo de Hungría

BASILEA, 21.—Telegrafían de Viena que, según los periódicos de Budapest, Bohem, durante una visita a Viena, hizo preguntar a las Misiones de la Entente si la Conferencia de la Paz levantaría el bloqueo de Hungría, estableciendo conversaciones con el Gobierno, si el Gobierno de la mayoría socialista entrara en el Poder. Bohem ha declarado que recibió una respuesta afirmativa.

En Inglaterra Se aprueba el Tratado de Paz por 134 votos

LONDRES, 22.—Después de un elocuente discurso de Lloyd George en la Cámara de los Comunes, ha sido aprobado, por unanimidad, en segunda lectura, el bill referente al Tratado de paz. En tercera lectura fue aprobado por 164 votos en pro y tres en contra.

Púsose después a votación, siendo rechazada, una moción del diputado M. Ottomoy, proponiendo se hiciera presente al Gobierno la felicitación de la Cámara por el Tratado de paz, pero expresándole al mismo tiempo el sentimiento de aquella por no haberse obligado Alemania a reembolsar, íntegramente, todos los daños causados por los ejércitos alemanes durante la guerra.

En Italia El disgusto va en aumento

ROMA 20.—El periódico yugoeslavo «Narodna Politika», con el título «También los socialistas italianos están por la anexión de Fiume en Italia», da cuenta del vibrante discurso que el socialista Treves, pronunció en la Cámara de Diputados contra la injusticia de la Conferencia de la paz, que permite al Japon anexionarse una provincia afecta a China, e impide a Italia satisfacer el deseo de la población de Fiume, que la testimonia fidelidad y prestó su cooperación a Italia en la guerra.

La nación desilusionada

ROMA 21.—La Prensa reproduce el Mensaje que los magistrados italianos enviaron a sus colegas franceses, revelándonos la situación excesivamente grave, existente hoy entre ambos países por la desilusión en fligida a Italia durante las negociaciones de paz.

Los magistrados italianos piden a los franceses que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los franceses, a su vez, piden a los italianos que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los italianos, a su vez, piden a los franceses que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los franceses, a su vez, piden a los italianos que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los italianos, a su vez, piden a los franceses que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los franceses, a su vez, piden a los italianos que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los italianos, a su vez, piden a los franceses que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los franceses, a su vez, piden a los italianos que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los italianos, a su vez, piden a los franceses que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los franceses, a su vez, piden a los italianos que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los italianos, a su vez, piden a los franceses que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los franceses, a su vez, piden a los italianos que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los italianos, a su vez, piden a los franceses que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los franceses, a su vez, piden a los italianos que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los italianos, a su vez, piden a los franceses que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los franceses, a su vez, piden a los italianos que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los italianos, a su vez, piden a los franceses que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los franceses, a su vez, piden a los italianos que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

de desilusión. Los italianos, a su vez, piden a los franceses que se unan a ellos para luchar con todas sus fuerzas contra una política

DESPUES DE LA FIRMA

Conflictos en el extranjero

Grave situación en Inglaterra

La paralización es completa en las minas de Yorkshire

La Legación de Portugal nos ruega la publicación de la siguiente nota: «Desde anteaer y en días alternos, se organizan trenes de pasajeros entre Entrocamento y Badajoz, y entre Entrocamento y Valencia d'Alcantara, con ligación para Lisboa y Porto. Carece por completo de fundamento el tendencioso rumor publicado por algunos periódicos de provincia, según el cual, los ferroviarios portugueses han repartido los ferrocarriles. Al contrario, el Gobierno dispone de fuerza más que suficiente para garantizar el orden social en todo el país y espera normalizar el servicio en poco tiempo.»

BADAJEZ, 21.—La huelga ferroviaria de Portugal parece estar en vías de arreglo, pero se cree que en breve se volverá a la normalidad, merced a las gestiones de los empleados de Correos y Telégrafos unidos a los ferroviarios del Noroeste que buscan una fórmula de arreglo satisfactoria.

En las estaciones hay tranquilidad. Como anuncia la prensa del personal, los trenes funcionan con alguna regularidad, pero existen algunas explotadoras para combatir el buen estado de las vías y para evitar el sabotaje.

La Compañía ferroviaria de Lisboa ha ordenado desalojar la casa de su propiedad, que ocupa la Sociedad de ferroviarios budguistas, en vista del atentado de la bomba.

Han sido detenidos Alfredo Silva y Antonio Felipe, obreros de la Imprenta Nacional, que fueron encontrados cerca del lugar del atentado, ocultándose otra buena envuelta en periódicos y dos revólveres cargados.

El personal de Correos y Telégrafos ha comunicado al Gobierno que no irá a la huelga.

LONDRES, 21.—Los ferroviarios de New Catla, han aceptado el arreglo establecido ayer para sus compañeros del North Eastern.

LONDRES, 21.—Esta mañana se reunió el Consejo de Ministros para estudiar la situación industrial del país, especialmente la huelga de mineros de Yorkshire.

Después de sus vacaciones de quince días, Lloyd George ha ocupado su puesto habitual en el banco de los ministros de la Cámara de los Comunes, siendo acogido con grandes aplausos.

Interpedido propósito de la huelga de mineros, declaró que la situación es muy grave, sobre todo porque, además de los mineros, han cesado también en el trabajo numerosos obreros agregados a las máquinas. La mitad de las bombas han dejado de funcionar. Ya se han inundado tres minas, y corre riesgo de inminente inundación en brevísimos plazos, lo menos tres días.

El Gobierno ha tomado todas las medidas que juzgó necesarias, para evitar en lo posible el peligro enviando hombres de la Marina para intentar poner en movimiento las bombas. El condado de Yorkshire produce quince millones de toneladas de carbón al año; si las condiciones actuales no se remedian rápidamente, varias minas se perderán irremediablemente.

Sir Eric Geddes, ministro de Transportes ha salido para Yorkshire.

LISBOA, 22.—Con motivo de la huelga ferroviaria que, aunque pacífica, continúa sin solución, se ha promovido en el Congreso una acalorada discusión entre los diputados socialistas y la mayoría parlamentaria, que se increparon violentamente.

El presidente de la Cámara se vió en la necesidad de suspender la sesión.

El ministro de Hacienda ha pedido la urgente aprobación en las dozavas.

LISBOA, 22.—La huelga ferroviaria ha entrado en su período agudo. El país comienza a demostrar descontento, pues hace dieciocho días que la vida nacional está paralizada. Según el Gobierno, la huelga está inspirada por un movimiento bolchevique, por cuyo motivo ha tomado medidas concentrando tropas en Lisboa y en los principales centros de la red ferroviaria. Los huelguistas, que vacilan ante el resultado de la huelga, empiezan a recomendar al público que no utilice los trenes organizados por los militares.

Algunas comisiones que intervinieron en favor de la solución del conflicto, no han obtenido éxito.

La comunicación para viajeros entre Lisboa y España, es difícil y solamente se efectúa por Ayamonte o Badajoz y Villavieiosa.

ROMA, 22.—La jornada del lunes ha transcurrido con tranquilidad y orden perfecto en toda Italia.

En las grandes ciudades, la mayoría de los habitantes pusieron colgaduras como testimonio de protesta contra el intento. Testimonio de protesta contra el intento de huelga.

En todas partes se ha reanudado el trabajo. Sólo en algunas poblaciones hubo mítines obreros, con escasa asistencia de público, compuesto en su mayoría de curiosos.

En Roma se celebró un mitin con asistencia de unos centenares de personas. Pronunció un discurso Turatti, que tuvo como objetivo en que la huelga general había sido un fracaso, y aludiendo a las organizaciones obreras francesas e inglesas, dijo que la verdadera Internacional no existía aún.

LOS COMUNISTAS

A tiros en las calles de Berlín

NAUEN, 21.—En el curso de esta tarde, hubo tiroteo cerca del Palacio Imperial y de la Comandancia Militar de Berlín.

Un grupo de manifestantes que llevaban banderas rojas, quiso pasar por el palacio y dirigirse al Arco de Brandenburgo, por la Avenida de los Tilos.

Pero las tropas lo impidieron. Como los manifestantes no hicieron caso de la orden de dispersarse, los soldados dispararon sobre la multitud, resultando heridos los manifestantes en las bocacalles.

Según manifestaciones de los testigos oculares, los primeros disparos salieron de entre los manifestantes que llevaban letreros, diciendo: «París comunista del tercer distrito de Moabits.»

LA CORONA HUNGARA

Ha sido ofrecida a una casa de antigüedades

NAUEN, 21.—La corona húngara de San Esteban, con la que desde hace mil años, han sido coronados todos los Reyes húngaros, ha sido ofrecida a una casa de antigüedades de Múnich.

El comisario popular húngaro que la trae manifestó que aprobaba una subasta pública, si se contaban 100.000 francos.

LOS PUEBLOS HERMANOS

Por la confederación lusitana-brasileña

RIO DE JANEIRO, 22.—Se ha celebrado un grandioso mitin de propaganda en favor de la confederación entre Portugal y el Brasil en el que tomaron parte varios caracterizados oradores portugueses y brasileños que defendieron la unión política y comercial de los dos países hermanos.

Undiscurso del conde de Berustorff

«Jamás puede pensarse en una guerra de venganza.—El actual proyect. de Liga de Naciones parece una «sagrada alianza» co tra Alemania; pero la Liga, como debe ser no repugna al ideal nacional.—Hay que ir a la inmediata relación con los vecinos más cercanos»

NAUEN, 21.—Ante la reunión del partido democrata alemán pronunció el ex embajador alemán en Washington, conde de Berustorff, el domingo, un notable discurso sobre la misión de Alemania en la política internacional, haciendo resaltar, ante todo, la importancia que tiene la Liga de los Pueblos. Dijo, poco más o menos:

«El Tratado de Paz ha sido firmado por Alemania bajo protesta, por ser inoportuno e imposible de cumplir. Esta protesta es justificada y legal; pero la lealtad y sinceridad que constituirán la futura política alemana exigen que Alemania cumpla en lo posible las condiciones de paz. Pero, por otra parte, los alemanes deberán tratar de obtener una revisión, que ha sido prometida ya por los aliados.»

Jamás puede pensarse en una guerra de venganza. El poder y la vengadora que quiere sustituir Alemania por el anhelo de implantar la justicia y la moral. Este camino conduce a la Liga de los Pueblos y también a la revisión del Tratado de Paz, por medios pacíficos y diplomáticos. Es cierto que la Liga de los Pueblos, tal como es hoy es considerada como un fracaso por muchas esferas, y debe confesarse que se parece a una «sagrada alianza» contra Alemania. Pero no es necesario que la Liga de los Pueblos siga teniendo el aspecto actual, que es incompleto, mientras no pertenecan a la Liga Alemania, la Austria germana y Rusia. La idea de la Liga de los Pueblos no es enemiga al ideal nacional, pues uno de sus principios fundamentales es el derecho de auto-determinación de las naciones, lo cual es un principio abiertamente nacional, casi nacionalista.

Almalemia a obtener una reducción del período de ocupación, lo cual es una de las misiones principales de la política internacional alemana.

Es una ilusión querer entrar en la Liga de los pueblos a condición de que se conceda antes una revisión del Convenio de paz.

Como miembro de la Liga, Alemania debiera seguir a la cabeza de todas las naciones en las cuestiones sociales.

Hablando de la reanudación de las relaciones con los demás países, el conde de Bernstorff recodó el telegrama que la re-

presentación popular de la Argentina había enviado a la Asamblea nacional alemana. Lo mismo que la Argentina, también los centrales europeos tienen tendencias a prestar ayuda a Alemania para que pueda aliviar su apuro económico.

Con los vecinos más cercanos, ante todo, debieran reanudarse estrechas relaciones, aunque lo dificulte mucho el Convenio de paz aliado.

Con este motivo, el conde de Bernstorff mencionó a la Lituania, Polonia y Checoslovaquia.

Un gran enigma—añadió—es Rusia, respecto a su política internacional. Alemania deberá estar dispuesta a reanudar las relaciones con ella y con Hungría también, siempre a condición de que los demás Estados no se entrometan en la situación interior de Alemania. No recomiendo una orientación parcial hacia los Estados que son el único que en la tierra de los Estados Unidos de Norteamérica, si bien la Liga de los pueblos tiene numerosos y sinceros partidarios.

En el Asia Oriental, la reanudación de las relaciones con la China y el Japon es de desear. Es irrisorio especular con un eventual guerra entre Norteamérica y el Japon.

Este discurso del conde de Bernstorff tiene una importancia decisiva para los demócratas alemanes respecto a la futura política internacional.

Como se sabe, dicho partido era contrario a la firma del tratado de paz en Versalles; pero ahora aprueba vivamente el programa del conde de Bernstorff, uno rechaza todo deseo de venganza, aniere ver cumplido en lo posible las condiciones de paz, recomiendo buena disposición en el terreno económico frente a todos los Estados vecinos, dispuestos a reanudar relaciones con Alemania, como la Lituania, Polonia y Checo Eslovaquia, aconsejando por lo demás una actitud que permita a Alemania entrar pronto en la Liga de los pueblos.

Alemania, dijo el conde, debiera evitar todo lo que pudiera causar la sospecha de que ella pudiera sembrar la discordia entre las demás potencias.

BOLCHEVISMO

Ha sido roto el frente bolchevista

La dictadura del proletariado a través de una aguda crisis

COPENHAGUE, 21.—Los periódicos daneses comunican que se ha reanudado considerablemente la vigilancia de la prisión en que está encerrado el revolucionario Radde. Se han hecho ya múltiples tentativas para hacer evadir al prisionero y para sobornar a sus guardianes.

BASILEA, 21.—Dicen de Budapest que Bela Kun declaró ante el Consejo de los Soviets que la dictadura del proletariado atravesaba una doble crisis, moral y económica.

Los comisarios del pueblo no pueden contar más que con cinco o seis mil terroristas, pues los regimientos de obreros que formó la guarnición de Budapest, están resueltamente en oposición con los Soviets.

BASILEA, 21.—Dicen de Riga que las tropas polacas-lituanas iniciaron una ofensiva sobre el Duna, apoderándose de la ciudad de Lievenhof, y rompieron el frente bolchevista.

LAS MANIFESTACIONES DE AYER

Contra la intervención de los aliados en Rusia

LONDRES, 21.—Se ha celebrado la anunciada manifestación de protesta, organizada por el «Labour Party», contra la intervención británica en Rusia. Los manifestantes desfilaron por Trafalgar Square, donde se pronunciaron discursos.

Entre los oradores figuraba Morrison, secretario de la sección del «Labour Party» de Londres, que puso a votación, siendo aprobada por aclamación, una moción por la que se dirige un fraternal saludo a los trabajadores franceses e ingleses.

NOTICIAS

Estómago sano y fuerte, se consigue con el uso de la DIGESTONA Chorro, Caja, 2 pesetas.

¿Congue es decir que me quieres? —¡Ya lo creo! A tí tan solo; es decir, también a Orive, que inventó el «Licor del Polco».

ESPAÑA COMERCIAL

Se hace posible la existencia de Compañías con un capital de 20 millones

NUEVA YORK, 22.—El Senado ha estudiado el 15 de Junio un proyecto de ley que va a hacer posible la creación de Compañías, con un capital de 20.000.000 de libras esterlinas, que no tendrán solemnidad por objeto las atribuciones ordinarias de los bancos sino que podrán conceder anticipos en especie a los compradores extranjeros de productos americanos con garantías tales como el material industrial. Este proyecto es obra del senador Euge y cuenta la aprobación del secretario Board.

SEVILLA, 21.—En el término de Peñarol, en una finca propiedad de doña Rosario Carmona Heiro, se declaró un incendio que ha destruido 4.000 arbores de paja y parte del caserío. Las pérdidas se calculan en 4.000 pesetas.

En «Vistahermosa» finca del término de Constantina, que lleva un arrendamiento don Julián García, un incendio ha consumido 100 fanegas de pastos.

Otro fuego se declaró en el pueblo de Gilena, en un establecimiento de concejales y quincaña propiedad de don José Rodríguez Reina, causando pérdidas valoradas en 9.000 pesetas.

Lea usted EL TREN DE LA VIDA

ARTICULOS PARA VIAJE, PLAYA, CAMPO Y SPORT Jordano y Compañía. ALCALA, 4.

LA CRISIS VISTA DESDE PROVINCIAS

Los que por necesidad del cargo que desempeñamos residimos en provincias y no tenemos con Madrid otro contacto directo que el de la temporada anual de las Cortes, percibimos las realidades nacionales de un modo que no es el del salón de Conferencias del Congreso.

En Madrid, perdóneme mis lectores madrileños, hay para la apreciación de las realidades de la política nacional, mucha inconsciencia, mucha impremeditación, mucha irreflexión. No conocerá lo que pasa en España quien limite sus observaciones al espectáculo de la calle de Alcalá. Naturalmente, como quiera que los grandes problemas de la política española resultan, en Madrid, tan lejanos, tan desfigurados, tan borrosos, o no se piensa en ellos, o, si se piensa, es para reducir las exigencias de la gobernación del pueblo español a los cambios, a las intrigas, a los enredos que se tramitan en las tertulias de los hombres públicos, en los cuchicheos de los pasillos del Congreso o entre escaño y escaño durante los debates parlamentarios.

En provincias, en Asturias, por ejemplo, la vida es tan monótona que ninguna privación nos imponemos con recriminaciones en la soledad de nuestras bibliotecas, junto a nuestras mesas de trabajo; porque, la política provincial es tan mísera—¡triste reflejo de la pobre política de Madrid!—que no vale la pena de perder el tiempo en ella. Y, cuando salimos a respirar el aire libre, nos encontramos sumidos en un ambiente de forzosa resignación, de tristeza, de paralización, de malestar.

En provincias tocamos muy de cerca, sin más que salir a la calle, el abandono de las sucesiones todas de los pequeños grandes hombres que viven en Madrid encastillados en sus discursos, y en sus notas oficiales y dedicados, día tras día, al más molesto comadreo.

En provincias, en Asturias por ejemplo, en cuanto salgo a la calle tropiezo con hondos problemas a los cuales jamás les llega la hora de que nuestros personajes políticos empiecen a resolverlos. Me tropiezo con una vida municipal empujada, servida por organismos minados por el caciquismo; con comarcas enteras faltas de vías férreas; con todas las limitadas y con todos los males de la emigración; con una agricultura sin protección suficiente y con una industria sin garantías; con todas, absolutamente, con todas las zozobras para el porvenir, de las cuestiones obreras; con la preparación envejecida de muchos jurados y la falsedad de muchos testigos, en las salas de lo criminal de las Audiencias;... y entre toda esa urdimbre, con el desaliento de miles y miles de ciudadanos, que tienen ansia de trabajar pero que se encuentran sin medios y sin estímulos para coordinar sus esfuerzos en aras del bien común.

Mundo católico

La Iglesia anglicana se separa del Estado

La discusión del «Enabling Bill» en las Cámaras inglesas, ha venido a quitar la losa del sepulcro blanqueado, lleno por dentro de podredumbre, que se llama Iglesia anglicana, dejando patente a vista del público la descomposición asquerosa que lleva dentro.

Ya sabe el lector, la Iglesia anglicana es la Iglesia del Estado inglés, como si dijéramos, una sociedad religiosa dirigida por los políticos, o si se quiere, una religión al servicio de la política; religión vendida o comprada, según el caso, por lo que en la jerga gubernamental se llama razón de Estado. Por fin, al cabo de casi cuatro siglos de indigna servidumbre, la Iglesia anglicana se da cuenta de que esa sumisión del poder espiritual al poder civil es incompatible con los derechos de la conciencia religiosa; y no hablamos de derechos divinos, porque a la Iglesia anglicana no podemos reconocerlos.

Cansados los anglicanos de esa esclavitud omnívota, piden la libertad, separación entre la Iglesia y el Estado; pues el «Enabling Bill» no es otra cosa más que un proyecto de ley por el cual se reconoce a la Iglesia del Estado, el derecho a gobernarse por sí misma.

Dicho proyecto ha sido ya discutido en la Cámara de los Lores, y, cosa rara, las críticas más acerbas han venido de los mismos obispos protestantes. Distinguiéronse en el ataque el famoso obispo de Hereford, cuya consagración episcopal dió tanto que hablar, y el de Manchester. En el curso de la discusión se ha visto la incoherencia de la doctrina, la falta de disciplina, la negación de la autoridad y la incoherencia de la propia fe, que mitan el edificio religioso creado por la herejía en Inglaterra. Al establecer el sentido y el alcance de cada uno de los artículos del «Bill» en cuestión, los que debían estar más seguros del objeto práctico de la nueva ley, fueron precisando los creencias y de la enseñanza religiosa en la apreciación de los «receptos legales» y enseñanzas han de tener frente a la autoridad del Estado. A estas horas, el público inglés no sabe en qué la verdadera fe de la Iglesia anglicana. Lo que es cierto es que ortodoxo en Oxford o Canterbury, se reputa como semi superstición en Lores y los Prelados tenían que reformar, una creencia, el articulado de la nueva ley. Pero falta el rabo para desollar, como vulgarmente decimos. El «Bill» llegará, si

Desde Asturias

Esa es la realidad de todos los días. Nuestros hombres públicos no la ven y, si alguno la ve, los demás no le dejan que la vea. No la ven por apatía, por negligencia; ¡Ca! Nadie hay tan diligente y tan incansable como nuestros hombres políticos. Lo que hablan, lo que cuchichean, lo que declaran, lo que gritan no es para dicho. A cada momento disponen debates de oposición, bloques de palabras; a cada momento fulminan hostilidades, y tramam conjuras; a cada momento, forman Gobiernos para darse el gusto de derrotarlos. Sobre todo eso. Que no haya Gobiernos estables; que no pueda, en este país, jactarse ningún hombre público de haber permanecido en el Poder más de tres o cuatro meses. La especialidad más admirable de nuestros pequeños grandes hombres es la de promover crisis ministeriales y, luego, una vez producidas, la de afanarse hasta lo indecible para que se entorpezca de tal modo la solución de ellas que no haya jamás manera de que una crisis se resuelva en veinticuatro horas.

Y ¡qué modo tan peregrino tienen nuestros pequeños grandes nombres de entender la lógica de las palabras y de las acciones en política! He aquí que una serie de señores de cuya vaciedad mental dan idea, a los que vivimos entre libros, las vulgaridades que suelen decir en sus discursos, desvaneciendo al Gobierno, después de una implacable hostilidad parlamentaria. Lo han conseguido al fin, antes de darle tiempo a emprender ninguna obra seria de renovación. Lo lógico sería que ellos se pusiesen a gobernar. En provincias entendemos así la lógica... Pues en Madrid la entienden de otra manera; porque ninguno de esos destronados de Gobierno aceptará el Poder, aunque se lo regalen. «Gobernar ahora—dirán el conde de Romanones, el marqués de Alhucemas, el señor Alba, el señor Alcalá Zamora y el señor Alavarez—con estas Cortes, sin mayoría? Imposible».

Señores políticos: dieciocho millones de españoles esparcidos en los ámbitos del territorio nacional estamos ya hartos de vuestros comadreo. Sois, sí, el colmo de la actividad pero para las cosas penurias, insubstanciales, mezquinas. Es que creéis que toda la vida nacional puede esperar a que decidáis acabar de poner de acuerdo en la tramitación de una crisis? Yo que vivo entre mis libros y que miro, por lo tanto, las cosas desde más arriba que vosotros, os tengo de recordar las palabras de Baltasar Gracián que parecen escritas para vosotros: «pasión es de necios el ser muy diligentes, porque como no descubren los topes, obran sin reparos; corren porque no discurren; y como no advierten, tampoco advierten que no advierten; que quien no tiene ojos para ver, menos los tendrá para verse».

¡Basta ya de burla! A trabajar en los problemas de España! Hay, en provincias, dieciocho millones de españoles cansados de tanta francachela.

Enrique DE BENITO

Inglaterra

El hecho de que la nación vecina tenga algunas colonias africanas, no explica su decisión. Mientras cuente con el apoyo de Inglaterra nadie osará desposeerla de lo que le pertenece, si no es Inglaterra misma. Y si esta tutela le falta, cualquiera de las grandes potencias estará en condiciones de hacer frente a esa escuadra que ahora va a procurarse. Si se trata de una compensación económica, más racional parecería que intentara obtener algún dinero, o productos manufacturados, o materias primas, o carbón, o sustancias alimenticias. En último término, hasta la adquisición de una flota de buques mercantes sería comprensible. No lo es, por mucho que se busquen para coonestarla, la compra de diez barcos de guerra.

Aquí se dijo que era conveniente suspender todo programa naval, hasta conocer los resultados que en la práctica dieran los diferentes modelos de naves y artefactos guerreros de que pueden ir provistas. La guerra ha concluido y las enseñanzas han debido a llegar a conocimiento de los técnicos. Predominaba entre nuestros políticos la idea de que, creada la Liga de las Naciones, todos los armamentos eran inútiles y quizá contraproducentes. Pero el ejemplo de Portugal, con la adquisición británica, demuestra lo contrario. Por consiguiente, si la decisión portuguesa se confirma, no sabemos cómo explicará el Gobierno español su política, que estriba en mantener a nuestro país marítimamente indefenso.

En medio de sus desahucadas agitaciones interiores y de su penuria económica, Portugal tiene, cuando mira al exterior, una cohesión que aquiebra todas las rencillas y una todas las volutas. Asusta pensar las polémicas a que daría origen el intento, por parte del Estado español, de adquirir de una vez, diez barcos modernos de guerra. Una pequeña nación lo hace sin embargo. Para ello es preciso que sus ambiciones sean muy grandes. Como vecinos y como hermanos de raza, no estaría de más que tratáramos de conocerlas.

NUESTRA POLITICA NAVAL

Portugal compra una escuadra

Ocupada la opinión pública con el planteamiento y desarrollo de la crisis, no ha prestado atención a una noticia que, sin embargo, interesa bastante a España. Inglaterra va a vender a Portugal algunos cruceros—diez, según parece—de los construidos en los últimos cinco años, esto es, con posterioridad a esos tres barcos que constituyen toda nuestra marina de guerra. ¿Para qué necesita Portugal acrecentar su armada naval? Empobrecido por la guerra, aunque cargado de laureles, unido el grupo de los vencedores y, por consiguiente, exento del temor de una agresión, ¿qué recelos o qué planes lo hacen pensar en la inversión de un dinero que no tiene, y en el aumento de una fuerza marítima que se compaña mal con las poderosas armadas que garantizan su actual independencia? Y no siendo para defenderse, sino para intentar empresa belicosa, ¿contra quién proyecta esos armamentos, y qué fin se propone al emprenderlos?

La noticia está ahí, y vale la pena de considerarla sin desdén. Diez cruceros modernos suponen, por baratos que quiera venderlos Inglaterra, un crecido número de millones. Si Portugal disfrutara de una situación económicamente próspera, ese gasto sería inexcusable, dada la alta protección que se le otorga, y la improbabilidad de que nadie le acometa. Pero hallándose, como es notorio, en trance de agobios y sobresaltos financieros permanentes, aún resulta más asombroso ese plan de multiplicar su escuadra.

Siendo absurdo o inverosímil el temor de un ataque, sólo en el propósito de atacar puede basarse el proyecto. Sin duda la parte alifonca de gloria que ha correspondido a Portugal en la almoneda de los aliados, ha servido para estimular su afán bélico. Y a eso afán, que por cautela se mantiene secreto, hay que chocar la inesperada resolución de adquirir de un golpe toda una escuadra moderna. Pero a nosotros no debe sernos indiferente lo que Portugal haga en este orden de cosas. Tenemos con esa nación demasiados vínculos de afecto y de vecindad, para que podamos desentendernos de lo que en ella se realice en lo atinante a engrandecer su capacidad guerrera. Para intimidar a los países ahora vencidos, no tendría el Estado lusitano necesidad de hacer ese gasto enorme. Menos aún cabe pensar que intente romper con sus aliados y protectores. El número de los pueblos a quienes esa escuadra, en manos portuguesa, puede inquietar, no es muy grande. Quizá no es temerario pensar que en ese número figura España.

Y, con todo, salta a la vista un hecho que nos parece importante. Si se considera natural y legítimo que una pequeña nación refuerce en proporción desmesurada sus medios marítimos de combate, ¿qué razón hay para que España, mucho mayor que Portugal, infinitamente más vulnerable, con más intereses y más costas que defender, haya abandonado su política de construcciones navales, y se entregue a la buena voluntad de sus vecinos? Cuando se escribe este artículo, todavía desconocemos cuál será el resultado de la crisis. Sea el que fuere, los razonamientos que aquí se insinúan aunque por discreción se omiten, deberían preocupar al nuevo Gobierno. Si la incorporación de España a la Liga de las Naciones significa que debemos quedarnos inermes mientras que nuestros vecinos más pequeños se arman hasta los dientes, convengamos en que la diferencia de obligaciones, facultades y garantías, es altamente sospechosa.

El hecho de que la nación vecina tenga algunas colonias africanas, no explica su decisión. Mientras cuente con el apoyo de Inglaterra nadie osará desposeerla de lo que le pertenece, si no es Inglaterra misma. Y si esta tutela le falta, cualquiera de las grandes potencias estará en condiciones de hacer frente a esa escuadra que ahora va a procurarse. Si se trata de una compensación económica, más racional parecería que intentara obtener algún dinero, o productos manufacturados, o materias primas, o carbón, o sustancias alimenticias. En último término, hasta la adquisición de una flota de buques mercantes sería comprensible. No lo es, por mucho que se busquen para coonestarla, la compra de diez barcos de guerra.

Aquí se dijo que era conveniente suspender todo programa naval, hasta conocer los resultados que en la práctica dieran los diferentes modelos de naves y artefactos guerreros de que pueden ir provistas. La guerra ha concluido y las enseñanzas han debido a llegar a conocimiento de los técnicos. Predominaba entre nuestros políticos la idea de que, creada la Liga de las Naciones, todos los armamentos eran inútiles y quizá contraproducentes. Pero el ejemplo de Portugal, con la adquisición británica, demuestra lo contrario. Por consiguiente, si la decisión portuguesa se confirma, no sabemos cómo explicará el Gobierno español su política, que estriba en mantener a nuestro país marítimamente indefenso.

En medio de sus desahucadas agitaciones interiores y de su penuria económica, Portugal tiene, cuando mira al exterior, una cohesión que aquiebra todas las rencillas y una todas las volutas. Asusta pensar las polémicas a que daría origen el intento, por parte del Estado español, de adquirir de una vez, diez barcos modernos de guerra. Una pequeña nación lo hace sin embargo. Para ello es preciso que sus ambiciones sean muy grandes. Como vecinos y como hermanos de raza, no estaría de más que tratáramos de conocerlas.

Juan PUJOL

UN DESCARRILAMIENTO

Siete horas de retraso

El tren correo de Andalucía, llegó ayer a Madrid con siete horas de retraso, a causa de haber descarrilado en la estación de Herrera un tren de mercancías.

Siete vagones de éste quedaron fuera de la vía, y tuvieron que hacerse grandes trabajos para que quedara expedito. No ocurrieron desgracias. El material sufrió daños considerables.

EUGENIO

“ALEA JACTA EST”

Que me decido. Que no lo pienso más. salir de esta Sevilla de mi alma, soñando de permanecer años y años, ensotado en Sevilla, sin ver más tierras, que las de aqueudo Urcara por un lado y de Lora del Río para acá, por otro, con Dios me acuerdo, con Dios me levanto, todos los días lo mismo, sobre ser una nota de incultura y de adocenamiento humillantisimo, es hasta pernicioso para un escritor, que medio se estima en algo. Los viajes ilustran mucho. El conversar con gentes de otras tierras ensancha los horizontes, así del léxico como de las costumbres, y ya ven si esto es de monta para quien ha profesado en la orden de costumbrista.

No diré «Dios lo quiere», como decían los cruzados al poner el pie en el estribo, para echar a andar, camino de la Tierra-Santa. Pero lo quiere el arte en cuyo altar oficio, y en el servicio del arte, como perro, caballo y lanza, y me voy por esos mundos de Dios; o, mejor que por esos mundos de Dios, por esas tierras de España, pues fuera un contrasentido, desoñando la casa propia, pretender estudiar la del vecino de junio, mucho más, siendo la nuestra archivo de sabiduría y museo de todo arte, y, como tal inagotable venero de inspiración artística.

Así pues, un viajecito por España, que me ilustramos un poco y entretener durante las modorras veraniegas a mis queridos amigos de EL DEBATE, pareceme conveniente, lo mismo para ellos que para mí. Y con el beneplácito del Sr. Director, a quien he expuesto mi plan, me pongo a hacer la maleta, y Dios sobre todo.

Una cosa que me encoroca lo que no es desdije y que no sé como decir, o no resulta inmodestia: la poca claridad, o inmerecida desde luego; pero celebrada a la postre, de que han rodeado a unos lectores de EL DEBATE, y que pueda parecer a los ojos de los malevolentes que sale uno de su casa a cosechar laureles y recoger aplausos.

Tacé esto fuera de mi programa, que pienso parapetarme tras el más ilustre queable de los anónimos y tras el más riguroso de los incógnitos, postitas a un editor. En ninguna parte se sabrá que voy sino que ya he estado; redimiendo de esta suerte a mis amigos de la obligación social de agasajarme y hacerme la corte; permaneciendo en los puntos que visite el tiempo que mis estudios hayan menester, y usando de esa santa libertad que las aves de paso tienen el vuelo a otros climas, cuando el natural instinto les dice: ¡¡ja!—

Hasse por sedes episcopales, en que se asientan Prelados, que con su amistad me distinguen, pienso pasar si quiera a ellos dar la cara. Para celebrar el Santo Sacrificio, me entenderé con los señores Curas Párrocos, en cuya feligresía esté el hotel en que me hospede y a quienes en caso extremo—e si no, nos—mostraré mis letras transitorias.

Y ya todo el día por mí, para andar a mi placer por plazuelas olvidadas y callejuelas en desuso: huyendo como del pecado de toda europeización y de todo modernismo, de todo ensanche y de toda Gran vía... de todo, en fin, lo que en nuestras viejas ciudades me causa la impresión de una detadura de adolecente, en el rostro de un viejo, o de una abundante peluca rubia, o negra como le andría, sobre la arrugada frente de una anciana.

Mi puntería va a las porteladas de vestidos palacios solitarios y a los baldíos de las añosas catedrales... a los acueductos y a las murallas de los mesones y a los mercados; a los soporales de las plazas y a los vestibulos de los conventos... a los deterioros causados por los siglos y a la patina por el olvido y por la incuria. Un viaje por «España española», que me emborrache de historia y de leyendas, de belleza y de arte, o lo que viene a ser igual: de religión y de patria.

Para ver una calle recta, tirada a cordel, con edificios simétricos, sombreada por dos filas de árboles y solada de asfalto, con cafés y casinos, puntos de coches y paradas de tranvías, no hay que asaltar muchos tercios, ni andar muchas tierras: basta con acercarse a cualquier población, de tercero o cuarto orden, y preguntar por la calle, Isaac Peral, o Cánovas del Castillo.

Y esto, según próximos de todas las ciudades, donde haya habido un alcalde medio que, con la puntería puesta en un título de Castilla—una gran cruz es poco—no es la última diferencia de ninguna. Y lo que yo quiero ver y estudiar y traerme en la retina de la memoria es lo típico y privativo de cada una de las ciudades que visite: por lo que Salamanca es Salamanca y no Córdoba, y Cádiz no es palencia, siro Cádiz: aquello que es el alma de cada una, porque es su fisonomía, el compendio de su historia; porque es su natural desenvolvimiento, a través de los siglos; eso que hace antiguamente en las fachadas de las casas la necesidad y que luego no actúa con tino el arte del arquitecto: una vertana grande aquí, y acullá un ventanillo sin que hubiera otra razón para este bello artístico desorden, que el que la ventana tenía que ser ventana y grande porque tenía que dar luz a la espaciosa cuadrada, y el ventanillo tenía que ser ventanillo porque no permitía mayor altura el estrechero de la cochera.

No como ahora que primero se dibujan los huecos con simetría, y después se distribuyen las habitaciones como éstos permiten: resultando, porque así tiene que ser, casas incómodas y huecos, muchas veces condenados; en trunque de fachadas vulgares y anodinas por lo simétricas, como esas tiras bordadas que venden los quinquilleros.

Pues sí: la España que busco es la de calles pías, en que crece la yerba y la de plazas solcadas, en que gime el surtidor de la señoril fontana en cuyo desagüado mir abrevan los borricos del aguador, o el detror de la cual comadran las matronas del barrio... la barbuelda en que saltan y brincan los chiquillos... el tablajo de la brinca cuya lampara alimentan las viejas de la calle... el lavadero del río, con las mujeres metidas en el agua hasta la cintura... el tenducho primitivo... la indumentaria regional... todo eso que el turista de buen gusto dibuja con unos trazos en su cartera de apuntes, o de que toma nota el observador en su libro de impresiones, por temor de que se le vaya.

En busca, pues, de esos rincones, netamente españoles, o de esos chispazos de vida nacional es por lo que me dispongo a

Viaje de incógnito

“ALEA JACTA EST”

Que me decido. Que no lo pienso más. salir de esta Sevilla de mi alma, soñando de permanecer años y años, ensotado en Sevilla, sin ver más tierras, que las de aqueudo Urcara por un lado y de Lora del Río para acá, por otro, con Dios me acuerdo, con Dios me levanto, todos los días lo mismo, sobre ser una nota de incultura y de adocenamiento humillantisimo, es hasta pernicioso para un escritor, que medio se estima en algo. Los viajes ilustran mucho. El conversar con gentes de otras tierras ensancha los horizontes, así del léxico como de las costumbres, y ya ven si esto es de monta para quien ha profesado en la orden de costumbrista.

No diré «Dios lo quiere», como decían los cruzados al poner el pie en el estribo, para echar a andar, camino de la Tierra-Santa. Pero lo quiere el arte en cuyo altar oficio, y en el servicio del arte, como perro, caballo y lanza, y me voy por esos mundos de Dios; o, mejor que por esos mundos de Dios, por esas tierras de España, pues fuera un contrasentido, desoñando la casa propia, pretender estudiar la del vecino de junio, mucho más, siendo la nuestra archivo de sabiduría y museo de todo arte, y, como tal inagotable venero de inspiración artística.

Así pues, un viajecito por España, que me ilustramos un poco y entretener durante las modorras veraniegas a mis queridos amigos de EL DEBATE, pareceme conveniente, lo mismo para ellos que para mí. Y con el beneplácito del Sr. Director, a quien he expuesto mi plan, me pongo a hacer la maleta, y Dios sobre todo.

Una cosa que me encoroca lo que no es desdije y que no sé como decir, o no resulta inmodestia: la poca claridad, o inmerecida desde luego; pero celebrada a la postre, de que han rodeado a unos lectores de EL DEBATE, y que pueda parecer a los ojos de los malevolentes que sale uno de su casa a cosechar laureles y recoger aplausos.

Tacé esto fuera de mi programa, que pienso parapetarme tras el más ilustre queable de los anónimos y tras el más riguroso de los incógnitos, postitas a un editor. En ninguna parte se sabrá que voy sino que ya he estado; redimiendo de esta suerte a mis amigos de la obligación social de agasajarme y hacerme la corte; permaneciendo en los puntos que visite el tiempo que mis estudios hayan menester, y usando de esa santa libertad que las aves de paso tienen el vuelo a otros climas, cuando el natural instinto les dice: ¡¡ja!—

Hasse por sedes episcopales, en que se asientan Prelados, que con su amistad me distinguen, pienso pasar si quiera a ellos dar la cara. Para celebrar el Santo Sacrificio, me entenderé con los señores Curas Párrocos, en cuya feligresía esté el hotel en que me hospede y a quienes en caso extremo—e si no, nos—mostraré mis letras transitorias.

Y ya todo el día por mí, para andar a mi placer por plazuelas olvidadas y callejuelas en desuso: huyendo como del pecado de toda europeización y de todo modernismo, de todo ensanche y de toda Gran vía... de todo, en fin, lo que en nuestras viejas ciudades me causa la impresión de una detadura de adolecente, en el rostro de un viejo, o de una abundante peluca rubia, o negra como le andría, sobre la arrugada frente de una anciana.

Mi puntería va a las porteladas de vestidos palacios solitarios y a los baldíos de las añosas catedrales... a los acueductos y a las murallas de los mesones y a los mercados; a los soporales de las plazas y a los vestibulos de los conventos... a los deterioros causados por los siglos y a la patina por el olvido y por la incuria. Un viaje por «España española», que me emborrache de historia y de leyendas, de belleza y de arte, o lo que viene a ser igual: de religión y de patria.

Para ver una calle recta, tirada a cordel, con edificios simétricos, sombreada por dos filas de árboles y solada de asfalto, con cafés y casinos, puntos de coches y paradas de tranvías, no hay que asaltar muchos tercios, ni andar muchas tierras: basta con acercarse a cualquier población, de tercero o cuarto orden, y preguntar por la calle, Isaac Peral, o Cánovas del Castillo.

Y esto, según próximos de todas las ciudades, donde haya habido un alcalde medio que, con la puntería puesta en un título de Castilla—una gran cruz es poco—no es la última diferencia de ninguna. Y lo que yo quiero ver y estudiar y traerme en la retina de la memoria es lo típico y privativo de cada una de las ciudades que visite: por lo que Salamanca es Salamanca y no Córdoba, y Cádiz no es palencia, siro Cádiz: aquello que es el alma de cada una, porque es su fisonomía, el compendio de su historia; porque es su natural desenvolvimiento, a través de los siglos; eso que hace antiguamente en las fachadas de las casas la necesidad y que luego no actúa con tino el arte del arquitecto: una vertana grande aquí, y acullá un ventanillo sin que hubiera otra razón para este bello artístico desorden, que el que la ventana tenía que ser ventana y grande porque tenía que dar luz a la espaciosa cuadrada, y el ventanillo tenía que ser ventanillo porque no permitía mayor altura el estrechero de la cochera.

No como ahora que primero se dibujan los huecos con simetría, y después se distribuyen las habitaciones como éstos permiten: resultando, porque así tiene que ser, casas incómodas y huecos, muchas veces condenados; en trunque de fachadas vulgares y anodinas por lo simétricas, como esas tiras bordadas que venden los quinquilleros.

Pues sí: la España que busco es la de calles pías, en que crece la yerba y la de plazas solcadas, en que gime el surtidor de la señoril fontana en cuyo desagüado mir abrevan los borricos del aguador, o el detror de la cual comadran las matronas del barrio... la barbuelda en que saltan y brincan los chiquillos... el tablajo de la brinca cuya lampara alimentan las viejas de la calle... el lavadero del río, con las mujeres metidas en el agua hasta la cintura... el tenducho primitivo... la indumentaria regional... todo eso que el turista de buen gusto dibuja con unos trazos en su cartera de apuntes, o de que toma nota el observador en su libro de impresiones, por temor de que se le vaya.

En busca, pues, de esos rincones, netamente españoles, o de esos chispazos de vida nacional es por lo que me dispongo a

El personal de la Sección Administrativa de primera enseñanza, de la provincia de Zaragoza, nos ruega la publicación de las siguientes cuartillas:

«Las Secciones Administrativas de Primera Enseñanza, constituyen un organismo con funciones propias, determinadas en el Real Decreto de 5 de Mayo de 1913, cuyo artículo 25 las coloca bajo la directa dependencia de la Dirección General de Primera Enseñanza. Son, en realidad, el único nexo entre la Administración Central, y los maestros en el terreno administrativo. Las condiciones que se exigen al personal de Secciones para su ingreso, son garantía bastante de su competencia y colocan a este personal en condiciones superiores a otros Cuerpos del Estado, hoy denominados técnicos y hasta facultativos, que han obtenido, muy justamente, escalas de sueldos que se inician en el de 3.000 pesetas y terminan en el de 12.000.

A nosotros se nos exigen cinco ejercicios de oposición, y poseer, por lo menos, el título de Bachiller, limitando a estos sus ascensos hasta la categoría de oficiales primeros.

(Legislación que se puede consultar: Artículos noveno al 13.º del R. D. 27 Mayo 1910. Regla octava, R. O. 23 Noviembre 1910. Artículos 30, 31, 32 y 33 del R. D. de 5 de Mayo de 1913. Pueden consultarse así mismo los artículos 282 y 283 de la ley de 9 de Septiembre de 1857 acerca de las condiciones para el antiguo cargo de secretario de Junta provincial.)

Situación actual del Cuerpo

El R. D. de 24 de Octubre de 1918, se propone iniciar la proporcionalidad prevista en los artículos 12 y 13 del Reglamento para la aplicación de la ley de 22 de Julio del propio año. No lo ha logrado; porque, para no entrar en minuciosos detalles, basta señalar que de 186 oficiales que componen el Cuerpo, disfrutan del sueldo de 2.000 pesetas nada más que 123 de ellos. Muchos llevan ya más de veinte años de servicios en la Administración y el que menos tardará cuatro o cinco en ascender a 3.000 pesetas.

La plantilla que señala el citado Real Decreto de 24 de Octubre último, es notoriamente insuficiente para cubrir las necesidades de los servicios que tenemos encomendados, cada vez más complejos y numerosos, consecuencia natural del incremento habido y por haber en el número de Escuelas.

Correspondiendo a este aumento de labor en las Secciones, se amortiza el 50 por 100 de las vacantes en la última categoría.

Los sueldos que establece, no responden al espíritu benéfico de la ley de 22 de Julio de 1918; tampoco a las necesidades del personal obligado a residir en capitales de provincia donde la vida se hace de cada día más difícil; ni a las condiciones que se nos exigen para ingresar y para desempeñar nuestros cargos y aún podríamos añadir que ni a la más elemental justicia, ya que en ella encaja malamente el que a unos organismos se hayan reconocido mejoras que a nosotros se nos regulan, máxime teniendo en cuenta, que, a igualdad de condiciones, veíamos y venimos siendo de los peor retribuidos.

Nuestras aspiraciones

Primera. Que se nos reconozca una escala de sueldos en la que se inicie en el de 3.000 pesetas y en la que haya una plaza de 12.000 pesetas. Segunda. Que se establezca propor-

UN FALLO

Concurso del Himno agrario

Reunidos en Madrid el día 7 de Julio de 1910, los abajo firmantes que componen el jurado calificador de los originales presentados a al concurso abierto por la Dirección de la «Revista Social y Agraria» para premiar la mejor composición poética que sea de más apropiado espíritu para figurar como himno oficial de los Sindicatos Agrícolas Católicos, acuerdan:

Declarar desierto el premio en uso de las atribuciones que la base cuarta del concurso les confiere por no rennir ninguna de las 116 composiciones presentadas las circunstancias que exige el artículo segundo de las expresadas bases.

El jurado en atención al mérito relativo de las composiciones que llevan los lemas «Los paladines del amor», «Oid, valles y montes», «Terra deit frutum suum», «Trabajo paz y amor» y «preferentem» e «Conquistemos el pan», las recomienda a la dirección de la Revista Social y Agraria.

Madrid, 7 de Julio de 1910.

David Marina, Adolfo de Sandoval, Víctor España, Antonio Monedero, Francisco Morán y José María Bosch.

Nuevo concurso

La dirección de la «Revista Social y Agraria», en vista del precedente fallo del jurado convoca a un nuevo concurso con arreglo a las mismas bases y condiciones y con iguales premios que el anterior, señalando como plazo para la presentación de originales, desde el presente hasta el día último de Julio de 1910, lo que para conocimiento general lo hace público.

Madrid 10 de Julio de 1910.

Lo recomiendan los médicos para evitar enfermedad contagiosa

Justicia para todos

Las Secciones administrativas de primera enseñanza

El personal de la Sección Administrativa de primera enseñanza, de la provincia de Zaragoza, nos ruega la publicación de las siguientes cuartillas:

«Las Secciones Administrativas de Primera Enseñanza, constituyen un organismo con funciones propias, determinadas en el Real Decreto de 5 de Mayo de 1913, cuyo artículo 25 las coloca bajo la directa dependencia de la Dirección General de Primera Enseñanza. Son, en realidad, el único nexo entre la Administración Central, y los maestros en el terreno administrativo. Las condiciones que se exigen al personal de Secciones para su ingreso, son garantía bastante de su competencia y colocan a este personal en condiciones superiores a otros Cuerpos del Estado, hoy denominados técnicos y hasta facultativos, que han obtenido, muy justamente, escalas de sueldos que se inician en el de 3.000 pesetas y terminan en el de 12.000.

A nosotros se nos exigen cinco ejercicios de oposición, y poseer, por lo menos, el título de Bachiller, limitando a estos sus ascensos hasta la categoría de oficiales primeros.

(Legislación que se puede consultar: Artículos noveno al 13.º del R. D. 27 Mayo 1910. Regla octava, R. O. 23 Noviembre 1910. Artículos 30, 31, 32 y 33 del R. D. de 5 de Mayo de 1913. Pueden consultarse así mismo los artículos 282 y 283 de la ley de 9 de Septiembre de 1857 acerca de las condiciones para el antiguo cargo de secretario de Junta provincial.)

El personal de la Sección Administrativa de primera enseñanza, de la provincia de Zaragoza, nos ruega la publicación de las siguientes cuartillas:

«Las Secciones Administrativas de Primera Enseñanza, constituyen un organismo con funciones propias, determinadas en el Real Decreto de 5 de Mayo de 1913, cuyo artículo 25 las coloca bajo la directa dependencia de la Dirección General de Primera Enseñanza. Son, en realidad, el único nexo entre la Administración Central, y los maestros en el terreno administrativo. Las condiciones que se exigen al personal de Secciones para su ingreso, son garantía bastante de su competencia y colocan a este personal en condiciones superiores a otros Cuerpos del Estado, hoy denominados técnicos y hasta facultativos, que han obtenido, muy justamente, escalas de sueldos que se inician en el de 3.000 pesetas y terminan en el de 12.000.

A nosotros se nos exigen cinco ejercicios de oposición, y poseer, por lo menos, el título de Bachiller, limitando a estos sus ascensos hasta la categoría de oficiales primeros.

(Legislación que se puede consultar: Artículos noveno al 13.º del R. D. 27 Mayo 1910. Regla octava, R. O. 23 Noviembre 1910. Artículos 30, 31, 32 y 33 del R. D. de 5 de Mayo de 1913. Pueden consultarse así mismo los artículos 282 y 283 de la ley de 9 de Septiembre de 1857 acerca de las condiciones para el antiguo cargo de secretario de Junta provincial.)

El personal de la Sección Administrativa de primera enseñanza, de la provincia de Zaragoza, nos ruega la publicación de las siguientes cuartillas:

«Las Secciones Administrativas de Primera Enseñanza, constituyen un organismo con funciones propias, determinadas en el Real Decreto de 5 de Mayo de 1913, cuyo artículo 25 las coloca

Hoy se presentará el Gobierno a las Cámaras

Se intentará la legalización parlamentaria de acuerdo con la diversa representación de las Cámaras.—Juramento del nuevo ministro de Marina.

El ministro de Marina

LA LLEGADA
Ayer mañana a las once, llegó a Madrid, procedente de Zarauz, el nuevo ministro de Marina, contraalmirante de la Armada D. Manuel Flores.

El nuevo ministro fue recibido en la estación por el almirante D. Adrián Sánchez Lobatón, jefe del Estado Mayor Central de la Armada, con su ayudante, el capitán de Infantería de Marina D. Augusto Durán; director general de Navegación y Pesca Marítima y el capitán de fragata L. Salvador Carria.

De la estación marchó el contraalmirante Flores a su domicilio.

LA JURA

A las cuatro de la tarde juró el cargo el nuevo ministro, con el ceremonial de costumbre. Asistieron al acto el Rey y el alto personal palatino.

El juramento le fue tomado por el jefe del Gobierno.

Tomas de posesión

INSTRUCCION PUBLICA

Tras de la toma de posesión del nuevo ministro de Instrucción Pública, ha sido este cumplimentado por el Director General de Primera Enseñanza. El señor Prado Palacios ha iniciado al señor Zabala para que continuara al frente de la Dirección, pero a los amables y reiterados ruegos del ministro, ha opuesto el Director saliente su firme resolución de abandonar el cargo.

GUERRA

El general Tovar tomó posesión del ministerio de la Guerra con las formalidades de rúbrica. Estuvo presente el subsecretario general, señor Picazo.

El ministro entrante conferenció con el general Santiago, cerca de dos horas. El ministro saliente fue despedido por el personal de servicio.

El nuevo ministro general Tovar, está en la primera reserva y el último destino que tuvo fue el de Capitán general de Valencia, donde dejó grandes simpatías entre el elemento civil y militar.

Ha sido secretario y Director General de la Guardia civil, y jefe de la Sección de Infantería, arma de donde procede.

En Africa, en la campaña de 1909, mandó la brigada de Cazadores y con ella operó de un modo brillante, siendo una gloriosa página de su historia la célebre carga de Taxisir, del Escuadrón de Alfonso XII al mando directo del hoy general Cavalcanti, que estaba a sus inmediatas órdenes.

Consejo de ministros

A la salida

Poco después de las ocho terminó el Consejo y se facilitó la siguiente nota: «El Consejo de Ministros desocupa de que se reúnan cuanto antes las tareas parlamentarias dada la urgente necesidad de la constitución del Congreso y de legalizar la situación económica, ha acordado comparecer mañana 22 ante las Cámaras, comenzando por el Congreso.»

El Gobierno confía en la buena voluntad de los diferentes partidos políticos, que habrá de responder a sus anhelos de lograr la armonía de todos los elementos parlamentarios.

Los ministros de Gobernación y de Estado, dieron una idea general de los asuntos de sus respectivos departamentos, y el de Hacienda apuntó algunos puntos de vista respecto del proyecto para la legalización económica que el Gobierno aspira a realizar, de acuerdo con las diversas representaciones de las Cámaras.

El Consejo aplaza para otras reuniones lo referente al personal político.»

OTRAS NOTICIAS

El viaje del señor Dato

El jefe de los conservadores saldrá mañana para Zumaya. Permanecerá allí hasta fines de Agosto, marchando luego a Suiza (Laussane) donde estará casi todo Septiembre.

Marcha del Sr. Cierva

Ayer, en el expresito de Cartagena, marchó a Murcia, con su familia, el ilustre ex ministro de Hacienda D. Juan de la Cierva.

La despedida que se le tribuló adquirió el carácter de un homenaje, por la calidad, el número y el entusiasmo de los que a la estación se dieron.

Rebosaban de gentío los andenes, teniendo muchos que situarse fuera de ellos, un buen trecho a lo largo de la vía.

Era tarea más que imposible estrechar la mano del Sr. Cierva, porque una barreira de entusiastas le rodeaba e impedía el acceso hasta él.

Los aplausos y los vivas se sucedían sin interrupción y, al partir el convoy, el Sr. Cierva dio vivas a España y al Rey, que fueron unánimemente contestados.

Entre los asistentes, vimos a los Sres. Silió, conde del Moral de Calatrava, marqués de Arriola de Ibarra, Aparicio, marqués de Pádal, Montiel, Alas Pumarín (D. Niconor y D. Armando) y, en general, todos los que desempeñaron altos cargos con el Gobierno anterior, un gran número de mauristas y cervistas y una enorme masa de público de toda clase y condición, entre el que destacaban los funcionarios del Ministerio de Hacienda.

El día de hoy

El presidente

El jefe del Gobierno después de oír Misa en la capilla ardiente del ministro de Abastecimientos, acudió a la Presidencia donde permaneció algún rato trabajando y marchó luego a su domicilio.

NOTAS POLITICAS

El personal de Hacienda

A la una de la tarde el jefe de personal del Ministerio de Hacienda, hizo la presentación oficial del mismo al ministro, señorconde Bugallal. Al acto asistieron también todos los directores generales del departamento.

El señor Bugallal pronunció breves frases, saludando cordialmente a los funcionarios de Hacienda, y diciéndoles que creía que en dicho Ministerio sólo tiene amigos, que ahora, lo mismo que tres veces que fue ministro, procurará dejar el mismo grado recuerdo de él.

Hizo votos por que todos los directores dirigidos convivan en un ambiente de justicia y benevolencia, procurando rendir la mayor utilidad al servicio público.

Fue muy aplaudido por el personal.

La Subsecretaría de Guerra

Se asegura que será nombrado Subsecretario del Ministerio de la Guerra, el general de División D. Joaquín Pacheco Yangüas, actualmente destinado en Mallorca.

(MAS PROTESTAS)

Contra los ex ministros

Adhesión a Dato

VALENCIA, 21.—La Juventud liberal conservadora ha dirigido al señor Dato el siguiente telegrama: «La Juventud liberal conservadora cumple un deber ratificándose en su inquebrantable adhesión como jefe del partido, y al propio tiempo ha de significarle su más enérgica protesta por la antiparlamentaria e inoportuna conducta de algunos exministros conservadores en el Parlamento y en los incidentes y solución de la crisis. — El presidente, ROMERO.»

Creo que dentro de la semana quedo constituido el Congreso, pues seguramente no pasan de tres las actas en que los intereses encontrados existen. Una vez constituido, el mismo día pueden ser nombradas las comisiones y al tercer día puede haber dictamen y alteraremos la discusión del Mensaje y la fórmula económica.

Regalos positivos en la Joyería, Platería y Relojería, Viuda de Pedro López, 13, Montera, 13.

Se hace al Congreso la declaración ministerial

Las sesiones en ambas Cámaras se levantan en señal de duelo

SENADO

Sesión del día 22

A las cuatro y media de la tarde se abrió la sesión bajo la presidencia del señor Allardosalazar.

En escuños y tribunas regular animación.

En el banco azul el Gobierno en pleno, de uniforme excepto los ministros de Instrucción Pública, Fomento y Gracia y Justicia que visten de paisano.

Se da cuenta del despacho ordinario.

La PRESIDENCIA concede la palabra al Sr. SANCHEZ DE TOCA dedica sentidas frases a la memoria del desventurado marqués de Mochales reciente ministro de Abastecimientos fallecido ayer.

Hace historia de la marcha política en los últimos años y señala las orientaciones del nuevo Gobierno.

Señala la importancia de la rápida aprobación de los dictámenes pendientes de vital importancia para la nación.

La PRESIDENCIA recoge las palabras de pésame del Sr. Sánchez Toca por la muerte del marqués de Mochales del que enaltece la memoria.

Se acuerda conste en acta el sentimiento de la Cámara.

El marqués de DÍAZ... nombre de la minoría... agenda... ha oído con profundo interés las manifestaciones hechas por el Presidente del Consejo en lo que respecta al desenvolvimiento político.

El marqués de ALHUCEMAS pide que se suspenda la sesión en señal de duelo.

CONGRESO

Sesión del día 22

El señor MARQUES DE MOCHALES abre la sesión a las cuatro menos veinte.

El Gobierno en pleno sube al estrado, y los dos los ministros saludan al presidente, ocupando después el banco azul.

El secretario, señor LUNA PEREZ da lectura del decreto concediendo honores de capitán general al cadáver del ministro de Abastecimientos, señor marqués de Mochales.

El PRESIDENTE DEL CONSEJO relata la muerte del ministro de Abastecimientos, cuyos datos elogia.

Después del triste hecho todos los ministros comprendieron que era deber incluirlo en el programa.

Para explicar la significación de este Gobierno, su característica, sus fines y su programa.

Subraya característica dice el señor Sánchez de Toca—es ser un Gobierno homogéneo con voluntad.

Actualmente precisa dejarse de nocividades y irse a realizar obra económica y social principalmente y la realización de estos fines exige imperiosamente una gran concentración y concordia entre todos, decaídas e ignoradas, cada uno dentro de su órbita especial y definitiva.

No somos nosotros, como se ha dicho, un Gobierno sedante; somos un Gobierno de convulsión que viene a intentar restablecer la paz a los espíritus.

Para terminar el examen de las notas pendientes hay que vencer grandes dificultades en esta materia todo el Congreso es juez. El Gobierno declara que sería con simpatía que se mantuvieran los dictámenes del Tribunal Supremo y que pudiera constituirse el Congreso lo más rápidamente posible.

Respecto a presupuestos es necesario que respondan a las realidades actuales del país en sustitución de los vigentes que corresponden a las del año 1912.

Siendo F. para un país eminentemente agrícola, el año económico debe regir de Julio a Julio, como en la época de la restauración.

Hay que formalizar la Constitución en la forma más rápida posible.

También invitando a las oposiciones a una obra de conciliación porque las organizaciones parlamentarias deben traducirse y se traducirán unas veces en colaboración de Gobiernos homocóenos y otras en Gabinetes de concentración; pero siempre atendiendo a una revisión constante de valores que nos lleve a realizar cosas prácticas y útiles.

El PRESIDENTE DE LA CAMARA, introduciendo el tema de esta, propone que se levante la sesión en señal de duelo por la muerte del marqués de Mochales, lo que es acordado y hace seguidamente.

CONGRESO

Sesión del día 22

El señor MARQUES DE MOCHALES abre la sesión a las cuatro menos veinte.

El Gobierno en pleno sube al estrado, y los dos los ministros saludan al presidente, ocupando después el banco azul.

El secretario, señor LUNA PEREZ da lectura del decreto concediendo honores de capitán general al cadáver del ministro de Abastecimientos, señor marqués de Mochales.

El PRESIDENTE DEL CONSEJO relata la muerte del ministro de Abastecimientos, cuyos datos elogia.

Después del triste hecho todos los ministros comprendieron que era deber incluirlo en el programa.

Para explicar la significación de este Gobierno, su característica, sus fines y su programa.

Subraya característica dice el señor Sánchez de Toca—es ser un Gobierno homogéneo con voluntad.

Actualmente precisa dejarse de nocividades y irse a realizar obra económica y social principalmente y la realización de estos fines exige imperiosamente una gran concentración y concordia entre todos, decaídas e ignoradas, cada uno dentro de su órbita especial y definitiva.

No somos nosotros, como se ha dicho, un Gobierno sedante; somos un Gobierno de convulsión que viene a intentar restablecer la paz a los espíritus.

Para terminar el examen de las notas pendientes hay que vencer grandes dificultades en esta materia todo el Congreso es juez. El Gobierno declara que sería con simpatía que se mantuvieran los dictámenes del Tribunal Supremo y que pudiera constituirse el Congreso lo más rápidamente posible.

Respecto a presupuestos es necesario que respondan a las realidades actuales del país en sustitución de los vigentes que corresponden a las del año 1912.

Siendo F. para un país eminentemente agrícola, el año económico debe regir de Julio a Julio, como en la época de la restauración.

Hay que formalizar la Constitución en la forma más rápida posible.

También invitando a las oposiciones a una obra de conciliación porque las organizaciones parlamentarias deben traducirse y se traducirán unas veces en colaboración de Gobiernos homocóenos y otras en Gabinetes de concentración; pero siempre atendiendo a una revisión constante de valores que nos lleve a realizar cosas prácticas y útiles.

El PRESIDENTE DE LA CAMARA, introduciendo el tema de esta, propone que se levante la sesión en señal de duelo por la muerte del marqués de Mochales, lo que es acordado y hace seguidamente.

MUERTE REPENTINA

El Consejo de ministros fallece el de Abastecimientos

Hoy a las 11 de la tarde se celebrará el entierro.—Se concederán al cadáver, honores de capitán general con mando en plaza

ESTADO

En el Gabinete diplomático han facilitado a la Prensa la siguiente nota:

El señor ministro plenipotenciario de Su Majestad en Bruselas, manifiesta que del día 2 al 6 de septiembre próximo, se celebrará en aquella capital, patrocinado por el Rey de Bélgica, un Congreso Internacional (Naciones aliadas y neutrales) de las Asociaciones de Inventores y Artistas Industriales y otras agrupaciones intelectuales, relacionadas con las anteriores. Las sesiones se celebrarán en el Palacio de las Academias.

Presentaciones al ministro de la Guerra

A las once de la mañana hizo su presentación oficial al nuevo ministro el Consejo Supremo de Guerra y Marina, cruzándose los discursos de rúbrica entre el Capitán general marqués de Estella, y el general Tovar. Luego se presentaron a éste todo el personal de las direcciones generales de Carabineros y Guardia civil y a las doce lo efectuó la guarnición, presidida por el Capitán general de la primera región, señor Aguilera, con asistencia del Gobernador militar general Romero Biencinto y de todos los generales con mando, así como de los jefes de los Cuerpos y nutrida representación de la oficialidad de los mismos.

El general Aguilera saludó al nuevo ministro congratulándose de que hubiese sido llamado a los Consejos de la Corona, general de tan relevantes méritos, en quien tenía el Ejército puesta su esperanza segura de que ha de laborar por su prosperidad y engrandecimiento. El general Tovar muy emocionado, contestó elocuentemente agradeciendo las frases de encomio del general Aguilera y recordando que conocía íntimamente los lazos de firme disciplina que impera en las instituciones armadas que sabía los aciertos del mando encarnado en jefes de reconocida competencia. Recordó que conocía a muchos de ellos de las campañas de Cuba y de Marruecos y a algunos más veteranos de la campaña Carlista donde él hizo sus primeras armas y tuvo frases de encomio para el compañeroismo de que fue testigo en la campaña cubana, cuando un mismo uniforme dificultaba el reconocimiento del Cuerpo o Arma, compañeroismo fundido en el memorable crisis de la Academia general militar.

Como corolario de este recuerdo saludó a los precedentes de aquel centro inolvidable en el general Primo de Rivera (don Miguel) el más caracterizado de los que salieron de aquellas aulas. Y encareciendo a todos ese noble culto al compañeroismo que se ofreció como amigo y como compañero dando un abrazo a la guarnición de esta Corte en la persona de su representante, el general Aguilera.

Durante toda la mañana estuvo el ministro recibiendo visitas de todos los generales en situación de disponibilidad y de reserva y de numerosos amigos particulares.

DE HACIENDA

Declaraciones del ministro

El ministro de Hacienda al recibir a los periodistas les dijo que tampoco ayer había podido ocuparse de los asuntos del ministerio, por tener que asistir al Consejo. No obstante, pudo dar cuenta a éste de todo lo que se tiene preparado en relación a la fórmula económica: el señor Bugallal expuso su juicio sobre la misma y también al Presidente del Consejo dió su opinión, pero nada se acordó en definitiva pues el Gobierno no puede aceptar sin antes hablar con los jefes parlamentarios

muerte de su esposo mostró desconsuelo que la capilla ardiente se inauguró en su domicilio.

Así lo comunicó al presidente, el conde de Bugallal, y se procedió al traslado en un furgón militar, que previamente, suponiéndolo, había pedido el ministro de la Guerra.

Presenciaron el traslado el señor Burgos y Maza y el marqués de Lema.

El conde del Moral de Calatrava se hizo cargo de la cartera y demás objetos que llevaba en sus bolsillos su hermano, y en una camilla fué bajado el cadáver por la escalera interior que da a la puerta de la calle de Alcalá Galiano, donde esperaba el furgón.

En el partieron hasta la casa del marqués, que vivía en la calle Lista, número 14, los señores marqués de Salobral, Lema, Pérez y Fernández Barrón.

La sensación que este aviso produjo fué enorme, porque todos recordaban que su compañero se había quejado al entrar en Consejo y durante la celebración de éste, diciendo que se encontraba muy mal, y comprendieron toda la magnitud del caso.

Acudieron todos y se encontraron a su desgraciado compañero tendido en el suelo, sin dar señales de vida.

El presidente y el ministro de Instrucción le desabrocharon, mientras los otros ordenaron que fueran los automóviles por un médico y un sacerdote.

Todo esto ocurrió en brevísimos minutos y en medio de la natural confusión.

Providencialmente se encontraba en la Presidencia el sacerdote don Sebastián Hernández Bueno, y los periodistas, enterados ya de la desgracia, le hicieron subir y, llegados al cuerpo, tal vez ya cadáver, le dió la absolución (sub condicione).

Poco después llegaba el médico de la Casa de Socorro de Buenavista, Sr. Martínez Nadal, que después de reconocer al marqués, declaró que estaba muerto.

De la parroquia de Santa Bárbara acudió el sacerdote don Mariano del Oro, que administró al marqués la Extrema Uncción.

También fué llamado, y acudió minutos después, el doctor Grinda.

Participando la noticia

Como los redactores de los periódicos habían comunicado la noticia a sus respectivas Redacciones, pronto los trasportes dieron a conocer al público lo ocurrido, y al poco tiempo la noticia circulaba por todo Madrid.

El presidente marchó a Palacio a dar cuenta al Rey; el conde de Bugallal, a notificar la desgracia a la viuda, y el señor Prado Peñico, al jefe del partido conservador, Sr. Dato.

Antes se había buscado a los hermanos del muerto, señores conde del Moral de Calatrava y marqués de Salobral.

El primero llegó con su señora y quedó junto al cadáver de su hermano, mientras el segundo marchó con el ministro de Hacienda a participar a su hermana política lo ocurrido y conocer sus disposiciones.

El cadáver

Entre los ministros, ayudados por algunos ordenanzas, trasladaron el cadáver a las habitaciones destinadas al presidente y lo colocaron en una cama.

Vestía de chasquí.

Los ministros

Apenas serenados los ministros de la tremenda impresión que acababan de recibir, se reunieron en el despacho del presidente para esperar a los compañeros que habían salido a cumplir la triste misión de comunicar la noticia a quienes debían conocerla.

Traslado del cadáver

Al conocer la marquesa de Mochales la

gran número de senadores, diputados y hombres políticos.

Estuvo también el obispo de Segovia.

La noche pasada veían al cadáver, además de la viuda, los hermanos del marqués de Mochales, señores conde del Moral de Calatrava, marqués de Salobral, su sobrino el señor López de Carrizosa, marqués de Elduayen, condesa viuda de Casa Pavón y viuda e hijos de González Besada.

Las listas colocadas en el portal se han cubierto rápidamente de firmas, y se han recibido ininidad de telegramas de pésame. Sólo de Jerez han llegado más de 300.

Consejo

Nuevamente se reunieron los ministros, acordando, según referencia de la Gobernación, presentarse hoy a las Cortes, como ya tenían decidido, y pedir a las Cámaras que levanten la sesión en señal de duelo: todo ello conforme a los precedentes de lo hecho cuando el reciente fallecimiento del señor Calbetón.

Se conceden al cadáver los honores de capitán general con mando.

Aunque se creía que la muerte del marqués de Mochales había sido instantánea, y así lo manifestaba el señor Burgos y Maza, opinaba el presidente que debió vivir algunos minutos, porque él le sintió latir los venes del cuello al sostenerle la cabeza. También el portero mayor, que fué el primero en acudir al sentir el golpe del cuerpo contra el suelo, dice que aún vivía cuando lo dejó para avisar a los ministros.

En la casa mortuoria

El cadáver del marqués de Mochales fué colocado en una de las habitaciones bajas de la casa, convertida en capilla ardiente.

Durante toda la noche estuvieron relanando los familiares y varias religiosas.

Entre los que acudieron en los primeros momentos figuran, además del ministro de Hacienda, que fué quien llevó la triste noticia a la viuda, el ex presidente del Congreso, Sr. Villanueva, los Sres. Pérez Oliva, general Santiago, conde de Elata, don Benito G. del Valle y don Mateo Azpilicueta.

También acudieron inmediatamente, permaneciendo toda la noche al lado del cadáver, los condes del Moral de Calatrava y los marqueses de Salobral y de Elduayen.

Desde las primeras horas de la mañana de hoy, se celebrarán misas en la capilla ardiente, a una de las cuales asistirá S. M. el Rey, según ha anunciado ya a la familia, por medio del ayudante a quien envió a testimoniar su pésame, tan pronto como tuvo conocimiento de la triste noticia.

La capilla ardiente

El cadáver del ministro, amortaljado con hábito carmelita, y encerrado en féretro de caoba, fué colocado en el salón imperio, convertido en capilla ardiente. En un sencillo altar, levantado en uno de los testeros, se dijeron misas desde las ocho de la mañana.

Oyó la primera el señor Maura.

Después acudieron también al Gobierno el señor Dato, el conde de Romanones y

Para el entierro del marqués de Mochales

En representación del Senado asistirá al entierro del marqués de Mochales, los señores Cavestany, marqués de Grijalba, Pinós, marqués de Santa Cruz, conde de Lizárraga, Febé, Sánchez Albornoz, Buedía, Montoya, Sáenz de Quejuna y Vázquez de Zafra.

El Rey ante el cadáver

A la una de la tarde llegó al domicilio del marqués de Mochales, S. M. el Rey, acompañado del marqués de la Torrecoilla. Dió el pésame a la viuda y oyó una misa en la capilla ardiente.

El entierro

A las seis y media de la tarde se verificó el entierro, desde la casa mortuoria a la cripta de la parroquia de la Concepción, donde recibirá cristiana sepultura.

Notas parlamentarias

SENADO

Para el entierro del marqués de Mochales

En representación del Senado asistirá al entierro del marqués de Mochales, los señores Cavestany, marqués de Grijalba, Pinós, marqués de Santa Cruz, conde de Lizárraga, Febé, Sánchez Albornoz, Buedía, Montoya, Sáenz de Quejuna y Vázquez de Zafra.

FEBROXIL CERA

ES UN NOMBRE QUE DEBE V. RECORDAR SIEMPRE

Llamando a su médico en seguida y recordándole el FEBROXIL CERA, es como obrará V. cuerdamente y luchará con el máximo de garantías.

FIEBRE TIFOIDEA Y PARATÍFICAS GASTRO-ENTERITIS INFECCIOSAS FIEBRES INFECCIOSAS GASTRO-INTESTINALES, ETC., ETC.

No acuda V tarde que puede no llegar a tiempo, ni vacile un solo instante, pues no por capricho tienen los médicos incluido al FEBROXIL CERA en su formulario de medicamentos heroicos

Pida folleto y referencias a su autor Dr. E. CERA, médico y farmacéutico

Oficinas y Laboratorios: Vico, 18 y Negrevernís, 15, 17 y 19 BARGELONA

Cuarta edición

Edición de la noche

Dimisiones

El primer vicepresidente del Senado, marqués de Portago, en cuanto tuvo noticia de la composición del Ministerio, envió un telegrama al señor Sánchez de Toca, con la dimisión irrevocable de su cargo.

El Presidente del Senado

Como es sabido, el presidente del Senado, Sr. Allendesalazar, envió al jefe del Gobierno su dimisión, apenas tuvo noticia de la resolución de los orales.

Un Consejo

Terminada la reunión en la Alta Cámara, los ministros se reunieron en Consejo, al jefe del Gobierno, a las 11 y 15 minutos.

El Sr. Allendesalazar, muy agradecido, persistió en su propósito, así bien se ofreció por garantía a presidir la sesión en que el Gobierno debía presentarse a la Cámara.

Manifestaciones del Sr. Allendesalazar

Conocida la referencia que el Consejo hizo al señor Burgos Alzo, los periódicos trataron de saber si el señor Allendesalazar había cambiado de criterio después de haber asegurado en su discurso que era aquella la postura que presidía.

El Sr. Allendesalazar manifestó que su resolución era firme e irrevocable y que la próxima sesión será presidida por un vicepresidente.

—Yo—añadió—no puedo seguir en la Presidencia de la Cámara porque la situación que con ello crearía sería muy delicada para el Gobierno y para mí.

Si hoy lo he hecho ha sido por un acto de cortesía, por un recuerdo a la memoria del marqués de Mochales y porque ya figuraba yo al frente de las escuelas mauristas invitando a la triste ceremonia de su entierro.

CONGRESO

A primera hora de la tarde llegó al congreso en su despacho con algunos diputados y fué cumplimentado por el Gobierno.

El diputado socialista Sr. Prieto se acercó al Presidente de la Cámara para rogarle que le cediese la palabra tan pronto se abriera la sesión accediendo a que se le reservara para mañana, al saber que la de hoy se levantaría en señal de duelo por la muerte del ministro de Abastecimientos.

El discurso del Presidente

Levantada la breve sesión, se hacen comentarios or los pasillos acerca del discurso del Sr. Sánchez de Toca; se hacían notar por algunos que el Presidente huía de la pacificación de los espíritus pero que sí daba debida referencia a las izquierdas por una u otra de las razones que dirigía.

No tuvo en su oración la menor palabra de consideración al Gobierno, su antecesor, ni la más leve indicación a los afines para esa concordia que tanto propugna.

El turno de compensación

Parece ser que se ha acordado respetar los dictámenes del Supremo; compensando a los candidatos conservadores que han merecido dictamen contrario del Supremo Tribunal, con el nombramiento para altos cargos.

La constitución del Congreso

En una conversación con el Sr. Cambó el Sr. Sánchez Guerra, ha manifestado

el propósito del Gobierno de llegar cuanto antes a la constitución del Congreso, para lo cual se alterará el orden de discusión de las leyes, pasando primero todas aquellas que no tienen dificultad y constituyéndose el Congreso antes de discutir aquellas otras que parece han de ser objeto de discusión más laboriosa.

No asistido concurrió con esta decisión los diputados mauristas y clericales la pusieron en conocimiento del Presidente de la Cámara, admitiéndole que caso de obtenerse en este criterio dicha minoría pedirían la palabra en la discusión de todas las leyes.

Con objeto de que efectúe toda la gestión relativa a este asunto, la minoría en una reunión que ha celebrado en el Congreso, acordó no permitir que se alterara el orden de discusión de las leyes y que prevaleciera en todo momento los dictámenes del supremo, se nombró una comisión formada por los diputados señores conde de Gamazo, marqués de Arriola de Ibarra, Aparicio, García Revenga y González Llano, que visitará al señor Mauru.

Las izquierdas

A las seis, según se había anunciado, se reunieron en el despacho de Secretarios, los jefes políticos de las izquierdas.

Al entrar en la reunión se mostraron todos ellos muy reservados, diciendo el señor Alcañal Zamora que la reunión estaba ya convocada hace días para cuando se constituyese el Gobierno.

El marqués de Albuñuelas dijo que era inexacta la noticia dada por algún periódico

Abuelita: estoy asombrada, no se le ve ya ninguna cana. El PILUHOL que usted se aplica al cabello, le ha devuelto el color de su juventud, produciéndole además tal firmeza, que no le cae ni un pelo. Pidase en farmacias, droguerías y perfumerías. 3 pesetas frasco. Para muestras, al representante, Sr. Vera; Lavapiés, 44, Madrid.

COTIZACIONES DE BOLSAS DIA 22 DE JULIO

Table with multiple columns: BOLSA DE MADRID, BOLSA DE BARCELONA, BOLSA DE BILBAO, and various stock market data including values, percentages, and company names.

DEPORTES OLIMPIADA DE 1920

Regatas (Yachting).—Acaba de ser publicado el programa de las regatas internacionales, con motivo de la próxima Olimpiada, celebrada por el Comité Olímpico y el Real Yacht Club de Bélgica y el Real Yacht Club de Ostende.

El Comité Olímpico Español y los Clubes Nauticos, quienes quedan ratificados, no deben desobedecer este importante ramo de los deportes, pues la atención a las regatas en España, sobre todo en sus dos principales aspectos, de vela (sailing) y de remo (rowing), es enorme; se construyen tipos de baltadores de tan excelentes condiciones marítimas como en el extranjero, y nuestros yachtingmen, como se ha probado en varias regatas internacionales, nada tienen que envidiar. Tenemos la creencia de que los representantes españoles han de representar un papel airoso. Para ello sólo hace falta enterarse expresamente como lo hacen los concurrentes de las célebres regatas de Cowes.

Disputa un partido de campeonato de polo, sin previo entrenamiento o después de una noche de juego, como lo hacen algunos, es una locura torcida.

Pedestismo. BURGOS 21.—Ha llegado el equipo del Regimiento de Cavaletería, que se dirige de Madrid a Santander.

Aviación. PAMPLONA, 21.—Se ha celebrado la fiesta de aviación anunciada. Primeramente subió en aeroplano el aviador Rumbal, que hizo preciosos virajes, arrojando a los espectadores ramos de flores y prospectos.

Continuación subió en su aeroplano el aviador Garnier, simulando un combate aéreo.

Los aviadores fueron muy ovacionados. Al aterrizar fueron muy felicitados por el alcalde, el gobernador y otras personalidades.

PARIS, 21.—El aviador Marchal salió esta mañana a las cinco de Saint Raphael, pilotando un hidroavión con un pasajero, tomando tierra en Bizerta, a las 13'30, sin haber sufrido ningún incidente. Marchal salió de Bizerta para Saint Raphael en la misma forma.

TENERIFE 20.—En breve llegará el equipo del Sevilla «Foot ball Club», para celebrar un encuentro con el «Tenerife Sporting Club».

Regatas. SAN SEBASTIAN, 21.—Se ha verificado la primera regata de la temporada, en la que han tomado parte 10 baltadores. En la serie de 8 metros, en la que se disputaba la «Copa del Rey», ganó el baltador «Alajo», de los señores de Gandarias; en la de 7 metros, «Copa del Infante»; en la de 6 metros, «Copa de la Reina».

Mañana se verificará la primera prueba para disputar la «Copa de Su Majestad la Reina doña Cristina».

SAN SEBASTIAN, 21.—En el Club Náutico se ha recibido la Copa que regala la infanta Isabel, para las regatas de baltadores patrocinadas por señoras.

En el correo llegaron las tripulaciones de las yolas catalanas que participarán en las regatas. Las pruebas del campeonato de España empezarán el jueves, disputándose la «Copa del Rey».

UNA VIA DE AGUA. EL «AZPEITIA» en peligro

VIGO, 21.—En la Comandancia de Marina se ha recibido un radiograma comunicando que el vapor español «Azpeitia» podía auxilio, a la altura de Oporto, por haberse abierto una vía de agua. El buque se mantiene en su línea de flotación, por ser todavía suficientes las bombas de abordaje para desalojar el agua.

El comandante de Marina, puesto de acuerdo con el comandante de la división naval de instrucción, ha ordenado que salgan el cañonero «Hernán Cortés» y dos torpederos, los cuales zarparon a toda marcha, para prestar auxilio al «Azpeitia».

ALCOHOL para quemar, marca «EL LEON»

PARA SUS EXCURSIONES DE ESTE VERANO LE SERA MUY UTIL EL HIGIENICO VASO PLEGADO AMERICANO, MARCA

Finback

LO VENDEMOS EN PAQUETES DE 6 VASOS, AL PRECIO DE 0,50 EL PAQUETE PARA ENVÍOS POR CORREO, CERTIFICADO, AGREGAR 0,35, LO MISMO PARA UNO QUE PARA 6 PAQUETES L. Asín Palacios.—Preciados, 23.—Madrid

LA LUCHA POR LA VIDA. Puede decirse que la manera de ser actual y la forma de estar constituida la vida moderna, llevan consigo el desequilibrio nervioso y sangüíneo, originando trastornos de muy fatales consecuencias: opresión de pecho, cansancio de la vida, abatimiento, tristeza, debilidad sexual, neuralgias frecuentes, etc., desaparecen todos estos síntomas tomando IODARRENOKOLA CASANOVAS. Eficaz reconstituyente para combatir la tuberculosis, anemia, escrofulismo y debilidad general. Juan Casanovas, farmacéutico, Conde Asalto, 14, Barcelona

Aguas de Gestona. HIGADO, ESTREMITOS, ESTOMAGO Y MAREOS. EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

GRINDELINA. Precio 2/3 pesetas. Curioso seguro de la tos convulsiva. ATROPELLÓ NUM. Una mujer muerta. Ayer fué atropellada por un carro una mujer llamada Vicenta Villaverde Mata, de unos cincuenta y cuatro años de edad, que resultó con gravísimas heridas.

MUEBLES DE VIENA: DE LA FÁBRICA Jacob y Josef Köhn. Viena-Austria vende una parida de sillones mecedoras DIRIGIRSE A Viuda de S. Cabello - VIGO.—Urzáiz, 25 -

«COCODRILO» Cervecería alemana LA MAS CONCURRIDA POR SU SERVICIO ESMERADO Plaza Príncipe Alfonso, núm. 11

Grandes almacenes de vinería, juguetes y quincalla Viuda de M. Alvarez Aguado Cava Alta 6 y 5, y Grafal 11.-Madrid

Verin Soursas. Aguas alcalinas, sin rival para uso interno y externo. De venta en principales farmacias y droguerías. Temporada oficial: De 10 de Junio a 30 de Septiembre.

Hotel Pepina. Santander) Solaras. Dirigido por sus dueños, viud e hijos de J. Cipriani de la Lanza: 10 pesetas

Kiosco de EL DEBATE EN LA CALLE DE ALGALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

Un profesor de California. CADIZ, 21.—Procedente de Habana, Veracruz y Nueva York, ha llegado el trasatlántico «Leon XIII».

Restaurante LA CENTRAL. El sitio más fresco de Madrid.—PAZ, 7. Teléfonos 1333. 2 medecinas independientes VELADORES EN LA CALLE

LOTERIA NACIONAL

EL SORTEO DE HOY

Premios mayores

Table with columns: Núms., Premios, Poblaciones. Lists winning numbers and prize amounts for various cities.

Premiados con 500 ptas.

Table with columns: Núms., Premios, Poblaciones. Lists smaller winning numbers and prize amounts.

Main lottery results table with columns: Premios, Poblaciones. Lists winning numbers for various prize categories.

Table with columns: Premios, Poblaciones. Lists winning numbers for various prize categories.

FIESTAS Y FERIAS

En Huesca, Valencia y Santander

HUESCA, 21.—Ha quedado ultimado el cartel de las corridas de toros, que se celebrarán durante las fiestas de San Lorenzo; es el siguiente: Día 10 de Agosto, novillada, actuando de matador Carpa; día 11, seis toros de Benjuna para Joselito y Belmonte, y día 15, los toreros cómicos Charlot y Llapisera.

VALENCIA, 21.—El Ayuntamiento en sesión extraordinaria, acordó contratar a la banda de música de la guardia republicana portuguesa para que venga a la próxima feria.

SANTANDER, 21.—Para la exposición de Bellas Artes, han llegado de Bilbao muchos cuadros de artistas nacionales y extranjeros.

LA GRIPE

VARIOS CASOS EN LAS PALMAS

La «Agencia Fabra» nos remite el siguiente despacho: LAS PALMAS, 21.—En varios pueblos de esta isla se han presentado casos de proumonia gripal, debido al contagio de los pasajeros del vapor «Valbanera».

EN GALERA

Consagración oficial al Sagrado Corazón

En el culto y laborioso pueblo de Galera (Granada), arrojados los profundos sentimientos religiosos de sus habitantes por el Reverendo Padre... edentorista Tomás Vega, se celebró en la última decena de junio un solemne Novenario en honor del Sagrado Corazón de Jesús, asistiendo el vecindario en masa.

Exposición de hierros antiguos españoles

Está próxima a clausurarse esta notable Exposición, que ha sido visitada por todo Madrid. Lada su importancia el sábado ha llegado a Madrid una Comisión del gremio de cerrajerías de Barcelona...

REPARACIONES

El «Delfin», a Larache

CADIZ, 21.—El vapor «Delfin», después de sufrir algunas reparaciones, ha salido del dique y está zafando 3.000 toneladas de marina y material de guerra, no destino a Larache.

TRES CONCURSOS

Para los días 24 y 25 de septiembre próximo, ha organizado el Circolo Mercantil, Industrial y Agrícola de Valladolid, a beneficio del Asilo de Caridad de dicha población, un gran concurso de bandes civiles y militares...

Un Jurado compuesto por los directores de las Bandas Municipales de Madrid, del Cuorpo de Alabarderos y del Regimiento de Isabel II, y por tres eminentes compositores, hará la adjudicación de tres premios: uno de 7.000, otro de 3.000 y otro de 1.500 pesetas.

Organizado por la «Unión Médica Gaditana», se celebrará en Cádiz el Séptimo Concurso de Higiene Popular y de Cultura Física, en el que se repartirán numerosos premios...

En el Concurso que bajo los auspicios del Casino de Autores Dramáticos y Líricos organizó una casa editora de películas de Norteamérica, ha sido elegida por unanimidad, como nombre del programa, «Repertorio Dulcinea».

Presentado dos pliegos, el Jurado acordó, antes de conocer los autores, que el premio se repartiese por mitad entre ambos concursantes...

Como con el mismo nombre se habían presentado dos pliegos, el Jurado acordó, antes de conocer los autores, que el premio se repartiese por mitad entre ambos concursantes...

VIERNES 21 DE JULIO DE 1919. Imprenta de EL DEBATE. Calle de Valverde, número 22. Madrid.

Advertisement for Don Miguel López de Carrizosa y de Giles, Marqués de Mochales, de Casa Pava, con Grandeza de España, del Pazo de la Merced y de Valladares, Ministro de Abastecimientos, Senador Vitalicio, etc. Ha fallecido el día 21 de Julio de 1919, a las seis de la tarde.

Advertisement for JABON AMERICANO «RAMIA». Es el mejor para lavar toda clase de ropa blanca y de color; para fregar vajilla, cristál, mesas, bancos de cocina, puertas y suelos de todas clases, incluso de madera.

Advertisement for Doña María O'Donnell de Diaz de Mendoza. Falleció el día 21 de Julio de 1919 habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

Advertisement for ACADEMIA DE MAZAS. Preparatoria para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos. Calle de Valverde, número 22, Madrid.

Advertisement for SERECIDEN. Sepelias de defunción y aniversarij en la imprenta, calle de los Caños, núm. 4. Teléfono 369, hasta las tres de la mañana.

Advertisement for VEGETALE ANDINO CALVICIE. PRODUCTO CONTRA LA CALVICIE. ...y con el sublime encanto de tu linda cabellera atraer al amor.

Advertisement for Camas doradas. Dorado único inalterable. Única fábrica mundial en Madrid. PIRILLOS 61.—ESPOZ Y MINA—51.

Advertisement for DIGESTORA CHORRO. ÚNICO ESPECIFICO QUE CURA EL ESTOMAGO. NO CONTIENE NARCOTICOS. INOFENSIVO. PÍLSE EN FRASCOS DE 2 PÍL. CAJA.

Advertisement for VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTA RAZ DE GAONA VITORIA. Venta en Madrid: SATURNIA GARCIA, San Sebastián, 13. (Confitería).

Advertisement for MARIA CANOSA. Artículos para jardín, heladoras, armarios, frigorífico, termos, filtros, jaulas, cafeteras, etcétera. CRUZ 31 Y GATO 2.

Advertisement for Anuncios breves y económicos. VARIOS: AVICULTORES: Aves, huevecos, varias razas nacionales, extranjeras. CATEDROS Ilustrados, gratis. Granja Melina, Nápoles, 99, Barcelona.

Advertisement for AGUA DE SOLARES. DE USO UNIVERSAL COMO AGUA DE MESA.—NEURASTENIA, DÍPESIA HIPERCLORIDRICA Y CÁRRROS GASTROINTESTINALES. Se abona a los clientes 30 céntimos por cada caso devuelto.